
Bío Bío logra número récord 
de inscritos para el Censo

PROCESO DE INDUCCIÓN FINALIZA MAÑANA

Para que se haga efectivo sólo resta 
que hoy los accionistas voten a 
favor. Pero hay señales de rechazo.

Así lo confirmó ayer la directora 
nacional del INE, Ximena Clark, 
quien cifró en 583 mil personas las 
inscritas en el país, de las que un 
95% ya cumplieron con el proceso 

de inducción. “Estamos intensa-
mente trabajando en lo que son las 
capacitaciones”, manifestó Clark 
respecto del 5% restante. Se trata 
de un proceso de gran relevancia,  

pues no sólo es la mayor encuesta a 
nivel país, sino porque además 
debe procurar borrar la brecha que 
dejó la anulación del proceso 2012. 
La última gran fotografía de Chile 

se tomó hace 15 años, en el Censo 
de 2002, y como suele ocurrir con 
cualquier fotografía de década y 
media de antigüedad, hay cambios 
evidentes. De ahí la relevancia de la 

información que se va a recopilar el 
miércoles. Han transcurrido 182 
años desde la realización del pri-
mer Censo.

Con 82 mil voluntarios, Región alcanzó el 117% del requerido, superando el 108% a nivel nacional.

Interventor firmó 
con Nexus para la 
creación de la 
“Nueva Masvida”

CIUDAD PÁGS. 6-7

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

ISIDORO VALENZUELA M.

Partidos comienzan  
a sacar cuentas para 
las parlamentarias

POLÍTICA PÁG.4

ROMILIO PASMIÑO G.

EDITORIAL: INSUFICIENTE ACTIVIDAD FÍSICA EN NIÑOS Y ADOLESCENTES

ISIDORO VALENZUELA M.

Conozca las 
promesas 
juveniles del 
fútbol local Está listo el equipo de halterofilia que representará a la Región en los próximos Juegos Nacionales. Un grupo que tendrá la gran responsabi-

lidad de defender el bicampeonato en el caso de los varones y de ir por el podio en las damas.

Músculos dorados para el torneo más importante del deporte chileno
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Aunque aún no hay definición presidencial, algunos ya 
han iniciado la campaña.
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Lo que es urgente
No queremos cuestionar que es necesario aumentar 

densidades y así evitar el crecimiento de la ciudad, o 
que hay sectores deteriorados que se deben recuperar. 
Sin embargo, la pregunta que debemos hacer es qué es-
pera recibir un habitante cuando adquiere una vivien-
da y que probablemente, es la inversión de toda su vida.  

¿Quién decide cómo vive nuestra comunidad? ¿Es el 
negocio inmobiliario quién debe resolver la calidad de 
vida de las personas? ¿Son la normativa y la reglamen-
tación? Múltiples estudios demuestran que los espa-
cios donde vivimos son determinantes en el comporta-
miento humano y si el ritmo de la ciudad es en sí mis-
mo un agente que altera el buen vivir, debiéramos 
cuestionarnos el qué estamos entregando para la vida 
privada. Vivir en espacios reducidos, con un alto grado 

de hacinamiento y donde, por consecuencia, la convi-
vencia se torna difícil, tiene un alto costo para las per-
sonas en esa situación y para el Estado, que debe hacer-
se cargo de una comunidad cada vez más descontenta, 
alterada y enferma.  

Por lo tanto, es urgente planificar a futuro, plantear-
nos qué ciudad queremos y que el Estado revise la nor-
mativa que regula los proyectos habitacionales. Tam-
bién urge que las inmobiliarias entiendan el sentido de 
hacer ciudad y que los profesionales hagamos que ello 
ocurra.  
 
Anamaría Lisboa C. 
Decana Facultad Arquitectura, Urbanismo y Paisaje 
Universidad Central de Chile 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CONSTANZA FERNÁNDEZ DANCEANU 
Abogada y analista internacional 
Directora de Administración Pública USS         

Salvador S.      @S_Schwartzmann:  
“Impuestos Internos notifica que cerró, 
sin querellas, varias de investigaciones 
de las platas que financiaron algunas 
campañas en Chile”.

Títulos profesionales 
  
Señor Director: 

El  Ministerio Público investiga 
el pago de asignaciones profesio-
nales en Gendarmería y que se ori-
ginaron supuestamente en títulos 
profesionales falsos o que a juicio 
de los investigadores lleva a duda , 
ojalá se llegue a la verdad y los que 
percibieron beneficios indebidos 
sean obligados a resarcir el daño 
causado. 

En este caso y en  otros,  la Con-
traloría General de la República 
ha sido estricta con unos y “manga 
ancha” con otros, por lo mismo 
me referiré a los detectives , todos 
ellos egresados por ley desde la Es-
cuela de Investigaciones Policiales 
y que estudian o estudiaron con-
forme a planes regulados y hasta 
1975 con doble jornada de clases e 
incluyendo días sábados, claro se 
trataba de la primera etapa de for-
mación profesional institucional , 
luego cursaban dos semestres 
académicos correspondientes al 
curso de Inspectores para culmi-
nar posteriormente en el ex Insti-
tuto Superior de la PDI,  hoy Aca-
demia Superior de Estudios Poli-
ciales con cuatro semestres 
académicos mas, es decir que 
para acceder a los altos cargos,  su 
formación académica era de cinco 
años o diez semestres , pero como 
no se cursaron de una sola vez , 
para la Contraloría General de la 
República no constituyen títulos 
profesionales pese a que corres-
ponde a continuidad de educa-
ción profesional, tal como lo ha-
cen hoy algunas instituciones de 
educación superior del país y cu-
yos títulos sí son reconocidos . 

Importante es que los títulos ob-
tenidos en la PDI permitan obte-

ner el pago de asignación profesio-
nal como le corresponde a todos 
los profesionales, pero es extraño 
que la Contraloría no lo haga pese 
que a partir de 1934, los detectives 
se forman profesionalmente en su 
propia Escuela y conforme a lo que 
indican las respectivas leyes . 

 
Alberto Contreras Silva 
 Prefecto Inspector (R)  PDI 
 
Economía nacional 

 
Señor Director: 

Desde  la dictadura popular china 
o coreana, pasando por la Rusia 
neozarista y hasta el gobierno neo 
nacional de USA y la tradicional 
mixtura India consideran hoy que el 
crecimiento económico es una con-
dición necesaria para su desarrollo 
presente y futuro. Esperamos que se 
entienda de una vez por todas...                    

En enero de 2012, hace más de 5 
años, se anticipó que la economía 
nacional vendría a mal, y coincidió 
con que el Banco Central bajó la 

TPM de 5,25% a 5% e inició una tí-
mida, larga y continua baja de la 
misma hasta este mes de abril 2017, 
cuando la fijó en 2.75% (y la menor 
desde el bicentenario 2010). Es de-
cir, en este largo plazo la TPM bajó 
en 2,50% puntos base. Desde ese 
año 2012, las autoridades anuncia-
ban que estas bajas estaban dirigi-
das a que se reactivara la economía. 

Casi a fines de ese año, noviem-
bre del 2012, señalamos que era pe-
ligroso anticipar el futuro económi-
co con un solo escenario y que era 
necesario que los especialistas res-
ponsables de tomar estas decisio-
nes indicaran los escenarios alter-
nativos posibles. Pero no fue así. El 
incentivo a invertir y a estimular el 
crecimiento parecía estar basado 
en que la tasa real de interés, que 
había quedado en menos de 1%, 
impulsaría el crecimiento econó-
mico per se. 

Desde entonces hemos insistido 
que las variaciones de la TPM, en 
este particular ciclo económico,  tie-
ne un efecto muy indirecto y lleno de 

sorpresas sobre la inversión y el cre-
cimiento económico, dadas las mu-
chas variables de tipo político, social 
y globales que han participado, y lo  
hicimos ver cuando, en octubre de 
2013, preguntamos a la autoridad: 
¿Por qué se mantuvo la TPM en 5% 
durante 21 meses cuando la econo-
mía ya mostraba  claros signos de 
desaceleración? No sabemos las ra-
zones que se tuvo para ello, pero lo 
que es claro es que el escenario utili-
zado fue tremendamente equivoca-
do. ¡Sí, se equivocaron! 

El resto de la historia es conoci-
da, se siguió bajando la TPM con la 
ilusión de que se estimulara la in-
versión y el crecimiento del PIB. 

Pero han pasado largos 5 años y 
lo anunciado no se cumplió, puesto 
que: el 2013 bajó el PIB al 4% desde 
el 5% del año anterior y siguió ba-
jando a alrededor del 2% en los 
años siguientes. Y eso ha significa-
do que la riqueza del país y a la cual 
tienen derecho todos los chilenos 
ha sido significativamente menor a 
la esperable y posible. 

Consideramos que este tema 
debe interesar a todos, porque si se 
hubiera logrado un crecimiento 
promedio del PIB del mismo 4%, 
obtenido el 2013, el aumento de la 
riqueza de la economía nacional 
podría  bordear en el período 2014-
2017 a cerca de los 100 mil millones 
de dólares, en vez de los menos de 
50 mil millones de dólares que es 
posible que se logren. 

Esta ha sido una tremenda pérdi-
da económica nacional causada por 
decisiones erradas, a destiempo y 
considerando escenarios que nunca 
se cumplieron. Todo decisor debe re-
conocer que el futuro es incierto y 
que si se equivoca tan reiteradamen-
te debe retirarse de esa actividad.  

En algún momento pregunta-
mos públicamente: ¿Quién está 
cargo del crecimiento: o el Gobier-
no o el Banco Central?  No obtuvi-
mos respuesta y por tanto, ahora, 
trenzarse en discusiones económi-
co políticas -ex post- sin entrar de 
lleno a resolver estos  problemas es 
un despropósito y una manera de 
dilatar su solución e insistiremos en 
que: siendo la decisión  de la TPM 
tomada por profesionales con cla-
ras orientaciones políticas - pues 
no son tecnócratas - según se colige 
de su manera de ser elegidos, es 
más un cuerpo político que econó-
mico no independiente,  por lo mis-
mo, sería más propio que la deci-
sión la tomara el gobierno de turno 
y con ello no diluir las responsabili-
dades correspondientes.  

Y así quizás podamos romper 
con el “Síndrome de Peter Pan” de 
un bello país del finis terrae que se 
niega a crecer:  pudiendo. 

 
Omar Villanueva Olmedo, director 
OLIBAR (*) Consultores  Lic. Ing. 
FEN Universidad de Chile.

Luego del uso de armas quími-
cas en Siria y del subsecuente 
bombardeo a bases militares del 
gobierno de al-Assad por parte 
de Estados Unidos, pareciera 
que vivimos en el mundo de las 
amenazas. Putin señaló que otro 
ataque de EE.UU. tendría conse-
cuencias “extremadamente gra-
ves”. Tillerson, el secretario de 
Estado de Trump, por su parte, 
indicó que Rusia tenía que esco-
ger entre aliarse con Occidente 
o con el régimen sirio, Irán y Hez-
bollah. Lo que no deja de sor-
prender es que entre todos estos 
dimes y diretes nadie está pen-
sando en lo que debería ser el 
centro de atención: proteger a la 
población siria.  

Las cifras de Naciones Unidas 
indican que hay 13 millones y 
medio de personas que necesi-
tan ayuda humanitaria en Siria. 
Cabe destacar que el país tiene 
17 millones de habitantes, es de-
cir, el 80% ha sido afectado direc-
tamente por la guerra. Los que 
han escapado buscando obte-
ner el estatus de refugiado han 
llegado principalmente a los paí-
ses vecinos. Así, Turquía ha reci-

menes y proteger a los ciudada-
nos. La intervención a través de 
este principio debe ser autoriza-
da por el Consejo de Seguridad 
de la ONU. Lamentablemente 
existen dos problemas graves. El 
primero es que Rusia y Estados 
Unidos están entre los 5 miem-
bros permanentes con derecho a 
veto, es decir, si uno de ellos se 
opone a una resolución, esta no 
se adopta, aunque los demás 
miembros estén de acuerdo. Ru-
sia (y China) han impedido inter-
venciones en Siria en un sinnú-
mero de ocasiones desde que se 
inició la guerra en 2011. Lo se-
gundo es el cuestionamiento al 
principio, y a la falta de coacción 
del derecho internacional en ge-
neral. La Responsabilidad de 
Proteger fue invocada respecto a 
Libia con resultados cuestiona-
bles. Y el actuar un Estado en 
contra del derecho internacio-
nal no tiene castigos reales.  

Desgraciadamente hoy la 
anarquía internacional se siente 
más que nunca y, como suele su-
ceder, los Estados buscan sus 
propios intereses por sobre los 
de las personas.

bido a casi tres millones, El Lí-
bano a dos millones, y Jordania 
a más de un millón. Estados 
Unidos y Rusia no deberían te-
ner autoridad moral para inter-
venir, considerando que ellos 
solo han recibido a 16.000 y 
9.000 respectivamente. Pero hoy 
los ojos del mundo no están 
puestos en Siria, sino que en es-
tas dos potencias que –al pare-
cer– sueñan con revivir los 
tiempos de la guerra fría.  

Si sus intenciones fueran real-

mente resguardar a los ciudada-
nos sirios, amparando a civiles 
inocentes, las cifras anteriores 
serían muy diferentes y las inter-
venciones se harían de otro 
modo. El principio de la Res-
ponsabilidad de Proteger per-
mite a la comunidad interna-
cional intervenir cuando un Es-
tado comete crímenes contra 
la humanidad, crímenes de gue-
rra, limpieza étnica o genocidio 
contra su propia población, con 
el objetivo de prevenir estos crí-

Héctor Medina:  
“Es cierto que la leña contamina (como 
dice DiarioConce), pero qué solución 
tenemos en Chile si otras formas de 
calefaccionarse son más caras?”.

¿Quién protege a la 
población siria?

“Hoy hay desaparecido algo que no se 
suele mencionar, como la gratitud”. 
Ex senador Mariano Ruiz-Esquide.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
a estado muy 
presente en las 
autoridades de 
la salud, en el 
ámbito de la 
educación y en 

el público general las informacio-
nes alarmantes sobre el obesidad 
infantil y el sedentarismo con ella 
asociado. Por muchos años esta 
situación que no ha dado indicios 
de mejorar, sino exactamente lo 
contrario, ha dado pie a un núme-
ro considerable de propuestas, 
desde todos los ámbitos, al mismo 
tiempo que se verifican las dificul-
tades que emergen por toda suer-
te de factores, rara vez favorables. 

En una publicación muy recien-
te, de inicios de este año, la Revis-
ta Médica de  Chile, bajo el enca-
bezamiento “Reporte de notas de 
actividad física en Chile: Contri-
buyendo en una iniciativa global 
por niños y adolescentes más ac-
tivos” , el trabajo tiene como pro-
pósito señalar con la mejor evi-
dencia científica, de qué manera, 
determinados factores se relacio-
nan con los niveles de actividad fí-
sica en niños y adolescentes. 

Los datos obtenidos en nuestro 
país serán parte, por primera vez, de 
una matriz global que incluye el re-
porte de 38 naciones, la que será in-
terpretada y evaluada por un comi-
té  internacional de expertos. Los 
ámbitos que se estudian en esta 
matriz incluyen once factores: acti-
vidad física global; transporte acti-
vo; participación en deportes;  jue-
go activo; conducta sedentaria;  so-
brepeso y obesidad; condición 
física; entorno familiar y pares; en-
torno escolar, comunidad y medio 
ambiente y  políticas públicas.  

Presentados estos factores, ba-
sándose en el entorno social habi-
tual de las diferentes comunidades 
chilenas, se puede levantar alguna 
hipótesis o conjeturas de cómo es-
tos inciden en que los niños y jóve-
nes sean más activos o más seden-
tarios. No sorpresivamente, en tér-

minos generales, este estudio 
permitió observar que nuestro país 
muestra un mal desempeño del 
país en 11 temáticas. 

Solo en los dos últimos indicado-
res Chile alcanzó la nota 4. En total, 
el país fue evaluado con un 3, cinco 
décimas menos que el promedio la-
tinoamericano y un punto bajo la 
media global. Entre los resultados 
más preocupantes están los bajos 
porcentajes de niños y adolescentes 
que cumplen con las metas de acti-
vidad física de la Organización Mun-
dial de la Salud, así como el alto por-
centaje que pasa más de dos horas 
diarias frente a la televisión, el com-
putador y los aparatos móviles. 

Los investigadores observan con 
datos fundados y en primer lugar, 
que la actividad física no se ve como 
un derecho social, no está instala-
do en la sociedad que la actividad 
física es una necesidad indispensa-
ble en salud y que  “tiene que haber 
una política mucho más profunda 
en que se intervenga el territorio 
donde tengamos, por ejemplo, gim-
nasios comunitarios o asociados a 
consultorios”, como concluyen An-
drea Cortínez y Nicolás Aguilar aca-
démicos de la U. de la Frontera, au-
tores de esta investigación.  

Existe además una notable bre-
cha socioeconómica, el estudio 
comprobó las diferencias entre los 
colegios públicos y privados;  en los 
colegios públicos hay menos pro-
babilidades de que los niños cum-
plan con los requisitos mínimos de 
actividad física, en los primeros 
solo un 20% tiene profesores de 
educación física, en comparación 
con el 80% de los colegios privados. 

Las políticas públicas al respec-
to están bien orientadas, sólo que 
no son seguidas para monitorear 
su impacto o su eficacia. Es nece-
sario dar a esta circunstancia, otro 
nivel en la jerarquía de lo que nos 
hace falta. 

 

Entre los resultados 

más preocupantes 

están los bajos 

porcentajes de niños 

y adolescentes que 

cumplen con las 

metas de actividad 

física de la 

Organización 

Mundial de la 

Salud, así como el 

alto porcentaje que 

pasa más de dos 

horas diarias frente 

a la televisión, el 

computador y los 

aparatos móviles. 

EN EL TINTERO

El resultado es un perso-
naje quejoso, satisfecho sólo 
si le dicen que bueno o tiene 
todo lo que desea, rara vez 
auténticamente conforme, 
de tal manera que no impor-
ta lo que consiga, siempre 
falta algo, con adultos siem-
pre en deuda.  Este cuadro, 
muchas veces denominado 
el Síndrome del Emperador, 
ha sido objeto de mucho es-

tudio, ya que ocurre en las 
mejores familias, no 

sólo en aquellas 
dignas de infor-
mes especiales. 

 En el fondo, es 
cosa de oportuni-

dad, no es fácil criar 
hijos en los tiempos que co-
rren, pero hay que tener cla-
ro que es el niño menor el 
que requiere de referentes 
confiables para fijar hábitos 
y es preferible que estos sean 
buenos desde el principio. 
Asumir el rol de padres y no 
de mejores compañeros. 
Hay que decidir quién es el 
guía de quien, parece ser 
muy temprano para el ejer-
cicio pleno de la democracia. 

 
                              PROCOPIO 

Para resolver quién 
debe estar a cargo

PRODUCTIVIDAD

Para muchos no es ningu-
na novedad, sólo que sin 
darnos cuenta, las cosas han 
cambiado en la familia, no 
siempre para bien, por mu-
cho que la voz de los tiempos 
nos señalen, con llamadas a 
la resignación, que los tiem-
pos son otros y con eso se su-
pone que debemos quedar-
nos tranquilos. Los tiempos 
cambian, aunque quede 
pendiente resolver si los  
cambios dejan todo 
mejor que como 
estaba. 

Se han abier-
to las anchas ave-
nidas de la permi-
sividad, espacios y ori-
ficios por los cuales se 
deslizan los más ágiles en sa-
carle el cuerpo a las conven-
ciones, o los menos escrupu-
losos al momento de olvidar-
las. Puestas así las cosas, los 
más pequeños empiezan a 
pasar por el gran forado del 
todo vale. En términos senci-
llos, pasarlo bien, es más gra-
to que pasarlo mal. Comer 
chatarra es mejor que comi-
das un tanto insípidas, reuni-
das bajo el sospechoso títu-
lo de comida saludable.  

Insuficiente actividad 
física en niños  
y adolescentes
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EN LA REGIÓN HAY AVANCES, PERO TODO SE DEFINE EN SANTIAGO
Aún queda tiempo para que los 

partidos decidan sus candidatos a 
la Cámara, pero ya se comienzan a 
conocer algunos detalles respecto 
a nombres, fechas y plazos.   

De hecho, algunos de ellos, 
como el PPD, tienen pronosticado 
definir sus nombres antes de la 
primaria del 2 julio, más allá que ya 
hay interesados, los que se suma-
rían a los actuales parlamentarios 
en ejercicio, Cristián Campos y Lo-
reto Carvajal. 

En el PPD se menciona a Carol 
Lagos, Manuel Bello, Fabiola La-
gos y Rodrigo Daroch. 

Otros partidos como la DC, pri-
mero tienen que definir si su carta 
presidencial, la senadora Carolina 
Goic, competirá en la primaria o en 
primera vuelta, situación que se 
definirá el sábado 29 de abril.  

Aunque en los próximos días se 
debería conformar “una comisión 
nacional para lo que será la defini-
ción de los candidatos al Parlamen-
to y a consejeros regionales, la que 
irá en paralelo a la negociación par-
lamentaria al interior de La Nueva 

Parlamentarias: 
nombres, fechas y 
plazos en los partidos

Mayoría”, dijo el consejero nacional 
de la DC, Marco Hernández. 

En la Falange además de los par-
lamentarios en ejercicio se sabe 
que será opción en el Distrito 21 
(provincia de Arauco, Bío Bío y 

Lota), la actual secretaria ejecutiva 
del Consejo Regional, Joanna Pérez, 
quien ya compitió en las parlamen-
tarias pasadas en el actual Distrito 
46; y el abogado y ex consejero re-
gional, Patricio Pinilla, quien re-

nunció al cargo el año pasado, pre-
cisamente, para ser carta del parti-
do y ya estaría en pleno proceso de  
visibilidad de su figura con la distri-
bución de calendarios. 

En el PS la “bajada” de Lagos 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Aunque aún no hay definición presidencial, algunos ya 
sacan cuentas y han iniciado la campaña. Decisión 
dependerá de cuántas listas presente cada bloque. 

cambió un poco las cosas. Además, 
existe incertidumbre (como en la 
mayoría de los partidos del oficia-
lismo), pues no está decidido aún si 
se competirá en una o más listas. 

Hasta hace un tiempo se vislum-
braba con claridad la opción del 
actual diputado Manuel Monsalve 
y de quien fuera alcalde de Talca-
huano, Gastón Saavedra, ambos 
cercanos a “la convergencia”, pero 
la indefinición de Clemira Pacheco 
(no está claro que vaya a la reelec-
ción), podría mermar las opciones 
del ex jefe comunal. La diputada 
igual es cercan al mencionado sec-
tor, y al interior del partido, dicen 
que representantes de otros secto-
res reclamarán su espacio. 

A ello se suma el interés del abo-
gado Juan de Dios Parra, miembro 
del tercerismo. 

En el PS son partidarios de una 
lista única, pero si se llega al 
acuerdo de más de una lista, la 
posibilidad de que todos los inte-
resados compitan se abre, pero 
también la posibilidad de no ase-
gurar “electividad”. 

En Chile Vamos, en tanto, este 
martes se realizará un Consejo Re-
gional donde, entre otras materias, 
se votaría una propuesta de candi-
datos que sería entregada a nivel 
central. El gran problema estaría en 
el Distrito 20 donde figuran cuatro 
nombres: Leonidas Romero, Ga-
briel Torres, Claudio Eguiluz y Fran-
cesca Muñoz. La última podría ser 
la carta más segura, porque ya ha 
sido candidata a diputada y sería fa-
vorecida por el porcentaje de mu-
jeres que cada partido debe pre-
sentar (40%).  

En el partido de la estrella se ha-
bla de una primaria entre el resto de 
los candidatos. Eso se debería de-
finir el martes. Aunque ya se vis-
lumbra una fuerte pugna entre 
quienes adhieren a la opción del ex 
consejero regional y actual presi-
dente del partido en Bío Bío, Clau-
dio Eguiluz, y quienes asoman 
como sus detractores. 

Y mientras en la UDI, Sergio Bo-
badilla se sumaría a los actuales 
parlamentarios, en Evópoli ratifica-
ron sus candidatos, la semana pa-
sada, en Consejo General. 

Juan Santa Cruz, en Ñuble; René 
Núñez, en Bío Bío y Arauco;  la ac-
tual presidenta regional, Francesca 
Parodi, en Concepción, son las car-
tas. Aunque la última dijo que aún 
hay que definir nombres.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El PR cerró hace dos 
semanas el proceso oficial 
de inscripción y se está en el 
proceso de evaluación.

El partido que 
apoya a Guillier

Es el gran temor de La Nueva 
Mayoría, que se compita en 
tres listas, “lo que no 
asegura electividad”.

¿Tres listas 
parlamentarias?

Tres comunas de la provincia de Concep-
ción recorrerá, este martes 18, la Presidenta de 
la República, Michelle Bachelet. 

Un día antes de la realización del Censo 
2017, la Jefa de Estado estará en la escuela 
Luis Alberto Acevedo, en San Pedro de la Paz, 

local habilitado para el trabajo de censistas de 
la comuna y luego encabezará dos inaugura-
ciones: el Servicio de Alta Resolutividad, en 
Concepción, y la séptima comisaría de Cara-
bineros en Chiguayante. También realizará 
una visita inspectiva al puente Bicentenario.

Presidenta Bachelet vista la provincia de Concepción
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Proyecto de educación 
se debate en la Cámara

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante esta jornada, el proyec-
to de reforma a la educación supe-
rior  será analizado por el pleno de 
la Cámara de Diputados, luego que 
fuera rechazado por la Comisión de 
Educación, el pasado día martes. 

En la instancia de debate, que 
partirá a la 17 horas, primero debe-
rá existir un pronunciamiento so-
bre la idea de legislar en aquellas 
materias que requieren un quórum 
simple, es decir, que se aprueban 
con la simple mayoría de los dipu-
tados presentes en la sala.  

Luego, los legisladores deberán 
votar en general aquellos artículos 
que presentan quórum especial, en 
este caso, de ley orgánica constitu-
cional (cuatro séptimos) que exige 
para la aprobación de las normas el 
voto favorable de, al menos, 67 par-
lamentarios. 

Tanto en el caso que los diputa-
dos aprueben la idea de legislar 
del conjunto de las normas del pro-
yecto o solo aquellas que tienen 
quórum simple, la propuesta legal 
podrá seguir su trámite normal y 
derivarse a la comisión técnica 
para el análisis en particular del 
articulado y las indicaciones que se 
presenten. 

Un evento totalmente distinto 
sería el caso de que no se aprueben 
la idea de legislar ni de las normas 
de quórum especial ni de quórum 
simple. En tal caso, el proyecto se 
entiende por rechazado y no se po-
dría presentar una iniciativa con 
una idea matriz similar en el trans-
curso de un año. 

Cabe precisar, que el proyecto 
del Ejecutivo se basa en cinco ejes 
fundamentales: calidad de todas 
las instituciones de la educación 
superior; equidad e inclusión; per-
tinencia; educación superior esta-
tal fortalecida; y sistema técnico 
profesional de alto estándar. 

Durante su debate en la Comi-
sión de Educación, el diputado de 
RD, Giorgio Jackson, sostuvo que 
“el gobierno se está perdiendo la 
oportunidad de hacer una buena 
reforma”. 

En el oficialismo, la diputada co-
munista, Camila Vallejo, fue la úni-
ca en abstenerse. En la oportuni-
dad, explicó que hay “una serie de 
temas que no sólo se pueden mejo-
rar en el ca’mino. Hay cosas que se 
deben resolver antes (...). Hay mu-
cha incertidumbre aún respecto de 
cómo se resolverá la eliminación 
del CAE”. 

Lo anterior le valió la critica de 
parlamentarios como el DC, Mario 
Venegas, quien habló “cobardía” y 
“error histórico”.

ARCHIVO

INICIATIVA SERÁ DISCUTIDA EN SALA

Propuesta legal se presenta en el hemiciclo tras ser 
rechazada por la comisión respectiva.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La iniciativa ha generado 
tensión en el oficialismo por 
la abstención de la diputada 
del PC, Camila Vallejo.

¿División 
oficialista?
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CIERRE DE CAPACITACIONES SERÁ ESTE MARTES

Tania Merino Macchiavello 
Contacto@diarioconcepcion.cl

A un 117% de lo requerido llegó 
la convocatoria a participar del 
censo de este miércoles en la Re-
gión, lo que implica que unas 82 
mil personas se inscribieron como 
encuestadores.  

Una cifra que supera el promedio 
nacional de 108 mil registrados  en 
el proceso y que sobrepasa las ex-
pectativas de un proceso que en un 
principio se vio lento y dificultoso.  

Censo supera el 117% de 
inscritos: 27% son  estudiantes

FOTOS : AGENCIA UNO

Más de 22 mil alumnos de educación media y superior han  participado hasta 
el momento de las capacitaciones para el censo de este miércoles.

Así lo confirmó ayer la directora 
nacional del INE, Ximena Clark, 
quien cifró en 583 mil personas las 
inscritas en el país, de las que un 95% 
ya cumplió con el proceso de  induc-
ción.  “Estamos intensamente traba-
jando en lo que son las capacitacio-
nes”, manifestó Clark respecto del 
5% restante.  

Se trata de un proceso de gran re-
levancia, pues no sólo es la mayor 
encuesta a nivel país, sino porque 
además debe procurar borrar la 

“Quisiera destacar que la mayoría 
de las universidades acogió nuestro 
llamado el año pasado, cuando les 
solicitamos que trabajáramos en 
conjunto. Incluso, varias crearon 
asignaturas”, destacó.  

El trabajo en este sentido fue in-
tenso y, por ejemplo, a través del Mi-
nisterio de Educación se realizó 
desde el 20 al 24 de marzo la “Sema-
na de la capacitación”. Siete días an-
tes, personal del INE se encargó de 
dar a conocer todos los aspectos 
técnicos a los docentes. 

Si hasta el ministro de Econo-
mía, Luis Felipe Céspedes recorrió 
los planteles motivando a los jóve-
nes a sumarse al proceso. 

Juan Garcés, encargado  del pro-
ceso de capacitación en el INE ma-
nifestó que, pese a que en un co-
mienzo la convocatoria fue baja, 
entre febrero y marzo se notó un 
fuerte incremento en los inscritos, 
lo que explicaría este saldo de 117%. 

En la Universidad de Concepción 
cerca de un millar de estudiantes se 
capacitó esta semana, en el campus 
Concepción. “La UdeC asumió un 
compromiso con la tarea del Cen-
so y los estudiantes respondieron 
masivamente.”; destacó la encar-
gada de Relaciones Institucionales 
del plantel, Cecilia Pérez.  

En la Universidad del Bío-Bío 
también hubo una alta convocato-
ria, más de 700 estudiantes inscri-
tos y un millar de profesores capa-
citados y en la  Católica de la San-
tísima Concepción, un centenar de 
alumnos de Trabajo Social están 
ya capacitados para la mayor en-
cuesta nacional.  

“Se está realizando un optativo 
de Censo el que prepara a los estu-
diantes si es que quieren ser censis-
tas, pero además profundiza en la 
importancia del Censo”, comentó 
Sonia Stevens, jefa de carrera de 
Trabajo Social en la Ucsc.  

Desde la Universidad del Desarro-
llo, la encargada Paulina  Boiman,  
agregó que fueron más de 400 los 
inscritos en la sede Concepción.  “Ge-
neramos una serie de estrategias jun-
to con el INE para difundir el Censo 
y motivar a nuestros estudiantes. Lo 
primero que hicimos fue un convenio 
donde se establecía esta mutua cola-
boración y como institución nos 
comprometimos a llevar a cabo una 
serie de acciones como la aplicación 
de una asignatura, de las llamadas 
asignaturas transversales, que inclu-
yó el tema del Censo”, comentó. 

brecha que dejó la anulación del 
proceso 2012. 
 
Estudiantes 

De las más de 80 mil personas 
inscritas a nivel local en el Censo  
2017, 22 mil fueron estudiantes.  
“Tuvimos una gran participación 
de los alumnos secundarios y de 
los estudiantes de educación su-
perior. Por ejemplo, de segundo y 
tercero medio hay más de 10 mil 
alumnos que se capacitaron e hicie-

ron llegar la autorización de los pa-
dres para ser censistas, ya que sólo 
pueden serlo los mayores de 15 
años con segundo medio rendido”, 
comentó la directora del Instituto 
Nacional de Estadísticas, INE,  en el 
Bío Bío, Margot Inzunza. 

En cuando a los estudiantes de 
educación superior,  agregó la en-
cargada, se han inscrito más de 12 
mil, cifra puede aumentar debido a 
que las capacitaciones se extende-
rán hasta el martes 18 de abril. 

182
años han transcurrido desde 
la realización del primer 
censo. Éramos 1 millón de 
chilenos. 

Dice el tipo de vivienda que 
tiene cada chileno, cuántas 
son propias, arrendadas o de 
familiares.

Características de 
la vivienda

“Estamos intensamente 
trabajando en lo que son las 
capacitaciones”.  
Ximena Clark,  directora 
nacional del INE.

“La mayoría de las 
universidades acogió 
nuestro llamado”. 
Margot Inzunza, directora 
regional INE.

“Entre febrero y marzo se 
notó un fuerte incremento 
de inscritos”. 
Juan Garcés,  encargado de 
Capacitaciones. 

de inscritos registró el censo 
a nivel nacional. La Región 

superó el promedio.

por ciento
108

de los inscritos son 
estudiantes de educación 

media y superior.

por ciento 
27

puede alcanzar la multa para 
quien se niegue a contestar 

la encuesta.

mil pesos
150
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Censo  es el único instrumento 
que entrega información sobre 
características sociales, demo-
gráficas y económicas de todo el 
país, incluso de  los residentes en  
zonas geográficas pequeñas o 
subpoblaciones. 

“El Censo es vital para el funcio-
namiento del país, todo se hace en 
base a esa información. Saber, 
por ejemplo, que en una región 
hay más o menos adultos mayo-
res es de vital importancia, ya que 
permite al Estado distribuir re-
cursos sectorizados para ese gru-
po, con mayor eficacia. Lo mismo 
ocurre con las cifras de natalidad 
o de población juvenil”.

La última gran fotografía de 
Chile  se tomó hace 15 años, en el 
censo de 2002, y como suele ocu-
rrir con cualquier fotografía de 
década y media de antigüedad, 
hay cambios evidentes. De ahí la 
relevancia de la información que 
se va a recopilar el miércoles. No 
sabemos cuántos somos, cuántos 
niños nacen cada día o si hay más 

conocer la  distribución por 
edad de los chilenos es 
fundamental para las 
políticas públicas en salud. 

En materia 
sanitaria

A partir de este censo se 
puede proyectar cuántas 
personas se pensionarán en 
determinado momento. 

Proyección de 
población 

DE ACUERDO AL CENSO DE LA ÉPOCA, en 1960, el promedio de hijos por familia era de 5 niños o niñas, ¿cuánto será en 2017?

¿Cuánto cambiamos en 15 años?
mujeres que hombres. “Al no con-
tar con una información actuali-
zada sobre la realidad de cada co-
muna o región es más difícil saber 
qué priorizar en dicho sector”, ex-
plica Sonia Stevens, jefa de carre-

ra de Trabajo Social de la Ucsc.  
Si bien, agrega, hay otro tipo 

de mediciones como el Registro 
Social de Hogares (ex Ficha de 
Protección Social) que permiten 
saber datos de las poblaciones,  el 
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En cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 58 y 59 
de la Ley 18.046, sobre Sociedades Anónimas, nos 
permitimos citar a Ud. a la Junta Ordinaria de Accionistas, 
la que, por acuerdo del Directorio, se llevará a efecto el día 
25 de Abril de 2017, a las 20:00 horas, en las oficinas de la 
Gerencia General de la Sociedad ubicadas en O’Higgins 
Poniente N°39 – Concepción.
 
Las materias a tratar son las siguientes:

1. Pronunciarse sobre la Memoria y Balance 
correspondientes al ejercicio 1° de Enero al 31 de Diciembre 
del 2016 y conocer la situación de la sociedad y los informes 
de los Auditores Externos.
2. Política de utilidades y dividendos.
3. Designación de Auditores Externos e Inspectores de 
Cuentas.
4. Elección del Directorio.
5. Otras materias de interés social de competencia de la 
Junta.
 
Saludamos atentamente a Ud.
Presidente del Directorio

CITACION JUNTA ACCIONISTA
INMOBILIARIA DIAGNOMED S.A.

En cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 58 y 59 
de la Ley 18.046, sobre Sociedades Anónimas, nos 
permitimos citar a Ud. a la Junta Ordinaria de Accionistas, 
la que, por acuerdo del Directorio, se llevará a efecto el día 
25 de Abril de 2017, a las 20:30 horas, en las oficinas de la 
Gerencia General de la Sociedad ubicadas en O’Higgins 
Poniente N°39 – Concepción.

Las materias a tratar son las siguientes:

1. Pronunciarse sobre la Memoria y Balance 
correspondientes al ejercicio 1° de Enero al 31 de Diciembre 
del 2016 y conocer la situación de la sociedad y los informes 
de los Auditores Externos.
2. Política de utilidades y dividendos.
3. Designación de Auditores Externos e Inspectores de 
Cuentas.
4. Elección del Directorio.
5. Otras materias de interés social de competencia de la 
Junta.

Saludamos atentamente a Ud.
Presidente del Directorio

CITACION JUNTA ACCIONISTA
LABORATORIO DIAGNOMED S.A.

se realizó ayer al 
mediodía en Tomé, pero 
la detención se aplazó 
hasta este martes. 

La audiencia de 
detención

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MUJER FUE ASESINADA CON UN HACHA EN LA COMUNA DE TOMÉ

Para mañana aplazó el juzgado 
de Tomé la formalización de 
M.A.V.C., de 42 años, quien, se-
gún su propio testimonio, dio 
muerte a su mujer, Gladys Osorio, 
de 39 años,  tras golpearla con un 
hacha en reiteradas ocasiones, 
en su domicilio de la localidad de 
Manque, en Tomé.  

Los hechos se habrían registra-
do durante la madrugada del do-
mingo, cerca de las 3.00 horas, 
cuando tras una discusión con su 
pareja, el hombre la habría agre-
dido con el hacha, para luego lle-
gar caminando hasta la unidad 
policial de su localidad y confesar 
el crimen ante los oficiales.  

“Se presenta en la unidad de 
Carabineros, asegurando que ha-
bía dado muerte a su cónyuge,  
información que es corroborada  
por Carabineros”, detalló el fis-
cal (s), Osvaldo Figueroa. 

Desde la PDI en tanto, el comi-
sario, Jorge Abatte, jefe de la Bri-
gada de Homicidios, detalló que  
“al momento de ocurrir estos he-
chos se genera una discusión al 
interior del domicilio. Se está in-
vestigando la eventual motiva-
ción”.  

La pareja vivía en compañía de 
una hija de 20 años quien se en-
contraba durmiendo en el domi-
cilio en el momento de la tragedia.  

Desde el Servicio Nacional de la 
Mujer y Equidad de Género, la di-
rectora, Valentina Medel, calificó 
lo ocurrido como un asesinato 
cobarde. “Corresponde a un caso 
de femicidio, el que repudiamos y 
para el cual estamos trabajando 

Primer caso de femicidio de 
este año se registró ayer en Tomé
Gladys González Osorio, de 39 años, fue atacada por su esposo de 42, quien 
luego de asesinarla se entregó a Carabineros. 

en tomar contacto con la familia 
para poner a su disposición el 
apoyo del Estado y para obtener 
el patrocinio legal que nos permi-
ta iniciar acciones para hacer jus-
ticia frente a este cobarde asesi-
nato”. 

El tribunal ordenó aplazar la 
detención del sujeto a la espera de 
una serie de pericias pendientes, 
como la determinación de la cau-
sa de muerte, cruciales para diri-
gir la causa. 

“Se están revisando los antece-

Líderes Educativos 
certificó a Primera 
Generación de 
Diplomados 

Un total de 85 profesionales 
se certificaron en los diplo-
mados del programa Líderes 
Educativos en la Región, la ini-
ciativa en que trabaja una red 
de planteles y que a nivel re-
gional lidera la UdeC, trabaja 
con directores de estableci-
mientos educacionales, jefes 
de UTP, inspectores, encarga-
dos de convivencia y docen-
tes, para la mejora de los pro-
cesos educativos.  

“El énfasis está en un solo as-
pecto que es el formar nuevos 
cuadros directivos, que sean 
capaces desde el trabajo en 
las Escuelas, generar cambios 
de importancia que impacten 
positivamente en la mejora en 
la calidad de la Educación que 
reciben los estudiantes que 
asisten a esas escuelas, cole-
gios y Liceos”, explicaron des-
de el programa. 

En la Región son seis los mu-
nicipios que participan de esta 
iniciativa  a través de conve-
nio:  Concepción, Coronel, 
Chiguayante, Florida, Lebu y 
Talcahuano, aunque una dece-
na de otras reparticiones se 
han visto beneficiadas con la 
formación de estos grupos de 
liderazgo. 

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

dentes para conocer además si 
había o no denuncias previas, 
pero hasta el momento es mate-
ria de investigación”, declaró  el 
fiscal Figueroa, aunque desde Se-
nameg, Medel informó que la víc-
tima no registra ingresos a cen-
tros de la mujer y no habría de-
nuncias previas por violencia 
intrafamiliar. 

FISCALIA REGIONAL DEL BIOBIO
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IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,00%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.858,51

COMMODITIES 

-0,11% Igpa 24.360,46 -0,06

Celulosa NBSK (US$/Ton) $839,88 Cobre (US$/libra)$2,56
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $53,18

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM (ABRIL)

$46,46,00

$26.515,51 
Dólar Observado $650,00 Euro $688,70

Interventor firmó con Nexus para crear 
“Nueva Masvida” con rechazo penquista

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 SOCIOS INVERSIONISTAS FUNDADORES PEDIRÁN  EN LA JUNTA DE HOY  UNA PRÓRROGA PARA  EVALUAR OFERTA DE CARLYLE GROUP

Masvida está a un paso de llamar-
se “Nueva Masvida”. Esto tras un 
acuerdo de última hora que  logró 
Nexus Chile y el interventor Robert 
Rivas el pasado viernes, restando en-
tonces lo que suceda hoy: la aproba-
ción o el rechazo del directorio y los 
socios inversionistas. Algo que para 
muchos es un hecho  ya que la ope-
ración tiene el visto bueno del nuevo 
director de la firma, David Medina. 

Sin embargo, para los socios fun-
dadores históricos penquistas, esto 
está todavía en  entredicho. El día jue-
ves en una asamblea general, un emi-
sario de Nexus explicó los puntos sin 
convencer a las 10 sociedades.  De he-
cho , cuatro de ellas enviaron una 
carta al interventor Rivas para que la 
sesión de hoy sea aplazada, para po-
der analizar una  oferta pendiente de  
Carlyle Group,  fondo privado esta-
dounidense que administra activos 
por más de US$ 158 mil millones, 
siendo  dueños de   Doggis, Juan 
Maestro y Mamut. 

Para el histórico socio Oscar 
Lynch, quien en esa jornada ofició de 
secretario general, Nexus Chile “ofre-
ce muy poco. Globalmente la pro-
puesta es mínima y los aportes son 
bajos a toda la ganancia que genera 
la cartera”.  

Trascendió que Carlyle Group está 

cios. En el tercero que se asumirá la 
red de sucursales. En el cuarto, que  
Optima contratará a a los trabajado-
res de Masvida, reconociendo años de 
antigüedad e indemnizaciones por 
años de servicio que suman $15 mil 
millones. 

El quinto, sexto y séptimo se deta-
lla   el pago de $ 35 mil millones por 
la cartera”, totalizando beneficio por 
$50 mil millones, acotando en el sie-
te que los pasivos  (deudas) que le 
quedará a Masvida por pagar son de 
$ 105 mil millones.     

En el octavo, habla de como con los 
activos de Masvida se recaudarán  $ 
70 mil millones para pagar todo lo 
que debe.  Finalmente , en el nueve y 
10 ,  dispone que Masvida se llamará  
“Nueva Masvida”, garantizando el fin 
de la crisis, argumentos que no lo-
gran convencer a los inversionistas 
penquistas. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Tiene la aprobación de Robert Rivas y del  nuevo presidente del directorio, David 
Medina . Sólo resta que los accionistas voten a favor, pero estarían divididos, ya 
que la nueva propuesta pagaría la isapre, clínicas y deudas en efectivo. 

dispuesto a pagar todo  en cash (efec-
tivo), lo que a juicio de los fundado-
res penquistas históricos, da mayo-
res garantía. Es por ello que esperan 
una propuesta formal durante el 
transcurso de estos días, ya que sólo 
se han efectuado llamados de teléfo-
no y mucha intervención vía 
WhatsApp. 

“Es cuatro veces mejor. Compra la 
cartera, las clínicas, paga los $150 mil 
millones en deudas. En cambio, Nexus 
sólo se hace cargo de $ 35 mil millo-
nes.  El sábado supimos de su forma-
lización y no nos deja tiempo para 
analizar debidamente y bien asesora-
dos. No podemos regalar algo que 
nos costó tanto fundar y que nos pon-
gan  las pistolas al pecho, o nos dejen 
entre la espada y la pared”, dijo otro 
socio fundamental , Enzo Pettinelli. 

Es por ello que mañana igualmen-
te los directores del recién formado 
directorio de Masvida, Aliro Bola-
dos y Francisco Garrido, ambos de 
Concepción,  se inclinarán por la 
nueva aparición que viene a remecer 

nuevamente las negociaciones. 
 

El acuerdo de Nexus 
No obstante, Nexus está seguro de 

que hoy lograrán  absorber  la isapre 
Masvida. “Nuestra propuesta da so-
lución definitiva a los afiliados, traba-
jadores y permite pagar la deuda a 
sus colegas. Si la solución de Carlyle 
es mejor que la nuestra, encantados 
en reconocerla, pero no hay nada 
formal que sepa. Y es lo que me ha de-
jado claro el director de Masvida, 
David Medina. En menos de dos se-
manas termina el corralito y si sigue 
así, puede ser el fin de la isapre”, ase-
veró Eduardo Sánchez. 

¿En qué consiste dicho acuerdo? El 
representante de la firma norteame-
ricana detalló que son un total de 10 
puntos que fueron resueltos para de-
terminar puntualmente que isapre 
Optima adquiere la cartera de 540 
mil afiliados , manteniendo sin alte-
rar los planes de salud y sus valores. 

En el punto dos se detalla que  se 
mantendrán los planes médicos-so-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

1
semana es el tiempo mínimo que se  
pidió vía carta formal, al interventor 
Robert Rivas.

10
sociedades inversionistas, fundadoras 
históricas de Concepción, reprueban la 
propuesta de Nexus Chile.
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JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA: 

 
 

Inversiones en Salud 
Número Cuatro S.A. 

 
 
 
Por orden del directorio, cítese a Junta 
Extraordinaria  de Accionistas de la Sociedad 
Inversiones en Salud Número Cuatro S.A., para el 
día miércoles 03 de mayo de 2017, a las 19:00 
horas en primera citación, en O’Higgins 1529, 1er 
piso, Concepción.  La Junta deberá pronunciarse 
sobre las siguientes materias: 1) El examen de la 
situación de la sociedad, aprobación de estados de 
resultados, balances de la sociedad; 2) Información 
proceso actual de la Isapre y Empresas Masvida; 3) 
Elección de los miembros del Directorio; 4) Otras 
materias de interés de la Junta. 
 

El Directorio

CITACIÓN

CLAUDIO SEPÚLVEDA, SOCIO DE BSABOGADOS, EXPLICÓ LAS  INCONSISTENCIAS DE LA PROPUESTA

Ley Sernac: multa por una venta de mil 
pesos podría llegar a los $ 10 millones

BS ABOGADOS

Una serie de vacíos y faltas de claridad serían parte del nuevo traspié que implicó 
haberle retirado otra vez la urgencia a la ley.  

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un nuevo traspié sufrió  la 
tramitación de la polémica 
Ley del Sernac debido al re-
tiro de la urgencia realizada 
por parte del ejecutivo. Lo 
más relevante tiene relación 
con la serie de vacíos, in-
consistencias y dudas res-
pecto de cómo operaría la 
institución y sus efectos en 
el comercio y las MyPE de 
promulgarse tal y como es-
taba planteada hoy. 

Así lo planteó el abogado 
Claudio Sepúlveda, máster 
(c) en Derecho Penal Eco-
nómico y socio de BS aboga-
dos, al informar que hay 
querellas contra el comercio 
menor, solicitando sendas 
multas que bordean los  $ 10 
millones  por eventual 
transgresión a la normativa 
en una venta de hasta mil 
pesos. 

Cabe recordar que desde 
mayo de 2015, se encuentra 
en el Senado y actualmente 
conoce de su tramitación la 
Comisión de Constitu-
ción,Legislación, Justicia y 
Reglamento. 

-¿Es razonable la preo-
cupación del comercio, 
respecto de que se otorga 
demasiadas facultades al 
Sernac y que se transfor-
mará en un organismo 
que será juez y parte? 

-   Entendemos que no 
existe una equivalencia, que 
en el caso de entregar mayo-
res atribuciones no quedan 
claros los parámetros para 
fallar que tendrá el Sernac. 
Otra situación será la des-
protección en especial de la 
Mediana y Pequeña Empre-
sa (MyPE), que frente a de-

nuncias no tendrá opción 
de una defensa, donde por 
una parte tendremos al Es-
tado colaborando con el 
consumidor, pero al empre-
sario pequeño, con comer-
cios de subsistencia, enfren-
tando causas que vislum-
bran altas sanciones, que 
determinará al final el posi-
ble cierre del comercio. Así 
no contempla el proyecto 
defensa para la contra par-
te que es este tipo de comer-
cio, segmentado por el SII, 
como micro, pequeños, me-
dianos y gran contribuyen-
te. Así, necesaria es la refle-
xión: ¿en una economía glo-
balizada al pequeño 
comercio le aplicaremos el 
mismo estándar que a la 
gran empresa? Una interro-
gante que no tiene eco en 
ninguna esfera política hoy 
por hoy.  Al parecer falta afi-
nar las políticas de reforma 
de la justicia en los campos 
de tramitación electrónica a 
estos procedimientos, ya 
administrativos, ya de Poli-
cía local, estando estos últi-
mos hasta el día de hoy aje-
nos a la automatización de 
tramitación y dependiente 
del presupuesto casi siem-
pre escuálido que entregan 
las municipalidades a estos 
tribunales.  

-  ¿Cuál han sido las 
principales causas del re-
traso de esta iniciativa?  

- A nuestro entender tiene 
que ver:  posición y rol que 

Por primera vez, desde la 
Provincia de Ñuble un total 
de 368 abejas reinas serán 
enviadas hoy desde la em-
presa “Abejas Reina Sylves-
ter” de Chillán a Toronto, 
Canadá, luego que cum-
plieran con el proceso de 
certificación definido por 
ese mercado para la impor-
tación de material vivo, ex-
portación que debe ser au-
torizada por el Servicio 
Agrícola y Ganadero 
(SAG), a través de la oficina 
Chillán. 

La jefa de oficina del SAG 
de Chillán, Magaly Escobar 
Riquelme, explicó que les  
corresponde inspeccionar y 
realizar los exámenes sani-
tarios para respaldar las 
exigencias sanitarias del 
mercado de destino, en este 
caso de  Canadá.  

Sobre los requisitos sani-
tarios que deben cumplir 
indicó que profesionales 
del área de Protección Pe-

Ñuble exporta por primera vez 368 
abejas reinas hacia Canadá

cuaria realizaron la inspec-
ción del apiario y la toma de 
muestras para análisis de 
laboratorio de las enferme-
dades: Loque americana, 
Loque  europea y Varroa.  

Asimismo, señaló que las 
empresas deben estar re-
gistradas en el SAG como 
apicultores y contar con  
su declaración de apiarios.  

“Estas abejas se van vía 
aérea directo a Canadá 
para el trabajo con otros 
apicultores en Toronto. Se 
envían en jaulas, en las cua-
les se coloca una abeja rei-
na y cinco nodrizas y son 
trasladadas en contenedo-
res con una temperatura de 
5 grados, lo que las mantie-
ne vivas”, detalló la exporta-
dora Karen Sylvester. (FPS).

SAG BÍO BÍO.
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ses de primer orden en esta 
materia.  

- ¿Cuáles son los aspec-
tos más importantes a te-
ner en cuenta por parte 
de los empresarios?  

- Primero, la vinculación 
de los procedimientos ad-
ministrativos sancionato-
rios, donde termina la vo-
luntad de responder con la 
obligación de hacerlo, bajo 
el apercibimiento de que-
dar rebelde en el proceso y 
ser sancionado sin más. Mo-
dificación de las cargas pro-
batorias en los contencio-
sos para el empresario. En 
otro orden, el aumento sus-
tancial de multas. Como 
ejemplo, cabe tener presen-
te el art. 23 pretendido que 
expresa: “Serán sanciona-
das con multas de 100 a 
3.000 Unidades Tributarias 
Mensuales (UTM), las orga-
nizaciones de espectáculos 

públicos, incluidos los ar-
tísticos y deportivos, que 
pongan en venta una canti-
dad de localidades que su-
peren la capacidad del res-
pectivo recinto. Igual san-
ción se aplicará a la venta de 
sobrecupos en los servicios 
de transporte de pasajeros, 
con excepción del transpor-
te aéreo”,  llegando en algu-
nos casos a quintuplicar las 
actuales, en otros se crean 
multas hasta 3.000 UTM , 
sumas altas para una econo-
mía de pymes que dan el 
mayor empleo. Otro ámbito 
es el de la prescripción que 
de 6 meses pasa a 2 años, no 
desde que comienza la in-
fracción, sino desde que ca-
duca. Así los casos como la 
colusión de la toalla nova, 
donde se estableció prescri-
to. En un nuevo caso cam-
biaría el escenario persecu-
tor desde el punto de vista 
de la sanción  desde el Ser-
nac,  en demanda civil.  

- ¿Para cuándo se prevé 
su publicación en el dia-
rio oficial?  

- Primero hablaremos de 
promulgación y de indefi-
nición. Es importante  que 
se entienda que se trata de 
un proyecto que ingresó en 
junio del 2014 al Congreso y 
desde allí se han dado ur-
gencias en innumerables 
ocasiones. Así como  tam-
bién sumas urgencias y reti-
radas las mociones en otras 
incontables oportunidades. 
Como también una instru-
mental producción de tiem-
po indeterminado cuando 
no se requiere que se vea 
con prontitud un proyecto 
en particular.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“En el caso de entregar 
mayores atribuciones no 
quedan claros los 
parámetros para fallar que 
tendrá el Sernac”.

“Otra situación será la 
desprotección, en especial 
de la Mediana y Pequeña 
Empresa (MyPE), que 
frente a denuncias no 
tendrán opción de una 
defensa”.

“Se crean multas hasta 
3.000 UTM, sumas altas 
para una economía de 
pymes que dan el mayor 
empleo”.

$ 10 millones
de pesos puede alcanzar una multa por una eventual transgresión a 
la normativa en una venta de sólo mil pesos. 

las organizaciones que re-
presentan a los consumido-
res jugarán en este remode-
lamiento orgánico; el costo 
para hacienda que determi-
nará la condición económi-
ca actual; la rebaja del cen-
tral en términos de tasa de 
interés, que determinaría la 
implementación de aumen-
to de planta, infraestructu-
ra y costo para implementa-
ción de la reforma. Por otra 
parte, la presión en la modi-
ficación que determina un 
cambio en las condiciones 
del juego para el retail  y la 
gran empresa que enfrenta-
rá costos frente a eventuales 
sanciones de otro orden a 
las actuales. 

- ¿Cuáles son los obje-
tivos más importantes de 
la creación de esta nor-
mativa?  

- Mejorar el catálogo de 
derechos del consumidor, 
emparejar la cancha en la 
relación de afectación de 
derechos y garantías entre 
la empresa y el consumidor. 
Proporcionar un marco 
sancionatorio más gravoso 
que desincentive la produc-
ción de acciones contra los 
consumidores, como en los 
casos ya conocidos  (colu-
sión papel).  

- ¿Cuáles son los benefi-
cios más relevantes para 
los consumidores?  

- Aumentar en cantidad y 
calidad los derechos inser-
tos en la naturaleza frente a 
cada servicio, compra o re-
cepción de ofrecimientos 
publicitados que no sean 
realmente como son. Por 
otra parte, la posibilidad de 
iniciar un procedimiento 
vinculante administrativo 
contra el comercio que tien-
da a lesionar sus derechos, 
a través del Sernac, el cual 
podrá iniciarse con una de-
nuncia a través del ordena-
dor del presunto afectado. 
Respecto a los representan-
tes de organizaciones co-
lectivas, determina su cam-
po de acción en la represen-
tación de los intereses, 
emparejándonos a los paí-

Virgin Mobile logra el mayor índice 
de satisfacción en internet móvil

BURSON-MASTELLER.

Virgin Mobile, Operador 
Virtual (OMV) líder en Chi-
le, obtuvo un 51% en el índi-
ce de satisfacción en la cate-
goría internet móvil publi-
cado por la Subsecretaría 
de Telecomunicaciones 
(Subtel). Además, la com-
pañía reflejó la menor taza 
de problemas en este servi-
cio con un 35%. 

El sondeo telefónico fue 
realizado el segundo se-
mestre de 2016 y midió 
cuantitativamente el gra-
do de satisfacción de los 
usuarios con los servicios 
de telefonía móvil, inter-
net móvil, televisión de 
pago y del servicio de in-
ternet residencial ,  por 
cada una de las compa-
ñías proveedoras. La 
muestra incluyó clientes 
de los cinco operadores 
móviles más grandes a ni-
vel nacional. ( FPS).

EL GERENTE GENERAL DE VIRGIN Mobile Chile, Juan 
Antonio Etcheverry, dice que su interés es satisfacer al cliente.
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JUNTA GENERAL ORDINARIA DE
SOCIOS DEL CLUB CONCEPCION

P R I M E R A    C  I T A C I O N

De acuerdo a lo dispuesto en los artículos 14, 15 y 16 de los 
Estatutos, convócase en PRIMERA CITACION, a los socios del 
Club Concepción a Junta General Ordinaria, para el día LUNES 
17 DE ABRIL DE 2017, a las 10:00 horas, en su sede social.

T  A  B  L  A

1. Lectura Acta Anterior.
2. Cuenta del Directorio:
Memoria Anual del Club Concepción Mayo 2016 – Abril 2017.
3. Balance al 31 de Diciembre de 2016 y Estados Financieros.
4. Cuotas Sociales y de Incorporación.
5. Varios.  

RENE VALDERRAMA MOLINA
DIRECTOR  SECRETARIO

RICARDO SPOERER O’REILLY
PRESIDENTE

JUAN SIELFELD, EMPRESARIO LOCAL, PUBLICA SU PRIMER LIBRO

“Voy pasando los 50 años 
de profesión, ingeniero 
“duro”, he tenido una actua-
ción entre monótona, inno-
vadora y variada. Soy un em-
presario pyme”.  

Así comienza el libro “Tri-
buna de un Anónimo”, es-
crito –y 100% financiado– 
por el conocido empresario 
Juan Sielfeld Gundlach, due-
ño de Sigu Ingeniería y 
Construcción.  

La obra es una compila-
ción de experiencias y refle-
xiones sobre el mundo de las 
empresas y de todo lo que 
circunda ese espacio de tra-
bajo,  desde análisis sobre las 
pymes, la banca y las políti-
cas públicas hasta definicio-
nes sobre asuntos como pes-
ca y tratamiento de la basu-
ra en Chile. 

“De todo un poco”, explica 
el autor que en sus 78 años, 
pretende “dejar algo para el 
recuerdo de lo que he vivido; 
puede que sea útil”.  

 
Penquista por adopción 

Juan Sielfeld nació en Val-
paraíso, ciudad en que se ti-
tularía Ingeniero Mecánico, 
en 1961. Se trasladó entonces 
a la Región del Bío Bío y lue-

Las definiciones del mundo 
empresarial en tomo y lomo

ROMILIO PASMIÑO G.

Decidió él mismo financiar una 
obra en que expone sus 
convicciones, algunas de ellas 
polémicas, sobre el ecosistema 
de las empresas en Chile. 

go de ocho años como em-
pleado, decidió dar el salto 
para independizarse. 

“Con 26 años y poca expe-
riencia, en pocos meses que-
bré y perdí el poco dinero 
que tenía ahorrado”, recuer-
da el empresario. 

Después de “aprender lo 
que no se debe hacer para 
crear un negocio”, en 1969 
creó la maestranza Sigu con 
el objetivo de atender los ser-
vicios de manutención, fa-
bricación y puesta en mar-
cha de diferentes empresas 
regionales y del país. Empe-
zó con cuatro funcionarios y 
hoy emplea a cerca de 80 per-
sonas, atendiendo a los sec-
tores forestal, transporte, de 
servicios y portuario. Sigu re-
para y fabrica desde equipos 
para camiones basureros 
hasta grandes instalaciones 
para la Armada de Chile. 

Tras cinco décadas de ex-
periencia profesional, Juan 
Sielfeld le entrega una reco-
mendación a quienes pien-
san en iniciar un emprendi-
miento: “El 1% es la idea, y el 
99% es sudor”. Por lo mismo, 
dice, para crear un negocio se 
debe estar dispuesto a en-
frentar muchas –y variadas–
adversidades, porque “el em-
presario no tiene derecho a 

enfermarse, ni a tener frío, ni 
sed, ni a estar cansado”. 

Con esa formula ha logra-
do levantar una de las más 
importantes maestranzas de 
la Región. Trabajar duro, te-
ner salud y el apoyo de la fa-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

milia son las claves del éxito, 
garantiza.  

Una receta que el empresa-
rio y ahora escritor plasmó 
en las 157 páginas de su libro.  
De hecho, el autor envió una 
copia del libro a cada uno de 

Silvanio Mariani 
contacto@diarioconcepcion.cl

Extractos  
del libro 

 
Dónde comprar: 
tribunadeunanoni-
mo@gmail.com 
(41) 2585235

Pymes - “Con la pyme 
nos iniciamos el año 
1969, o sea, le trabajé a 
Frei padre, a don Salva-
dor, a los militares, a 
Aylwin, don Ricardo, la 
Sra. Bachelet, Piñera y 
nuevamente a la Sra. Ba-
chelet”. 

Política - “En nuestros 
50 años de actividad, 
nunca nos ha visitado al-
gún político”. 

Innovación - “Mencio-
naré sólo a 4, como para 
dar el impulso de que se 
puede: lagos artificiales 
del señor Fischmann; 
equipos perforadores de 
minería del señor Rolan-
do Carmona; plantas fa-
bricación de harina de 
pescado del ingeniero 
químico UdeC, Manuel 
Manríquez; fabricación 
taxibuses LR de Leopoldo 
Rivera. Todos estos han 
hecho exportaciones no 
tradicionales, a lomo pe-
lado, con excelentes re-
sultados. 
Loros - “Se llega a la con-
clusión que pocos de ellos 
han hecho algo “duro” en 
sus vida, sino que se han 
dedicado a estudiar y, lue-
go, enseñar lo que han es-
tudiado. Ninguno ha crea-
do ni un puesto de trabajo 
estable”.

los 350 alcaldes de Chile. Nin-
guno ha respondido “ni con 
un gracias”, reitera.
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Gracias a la ayuda de la 
campaña solidaria del Ho-

gar de Cristo, denomina-
da Juntos Por Chile, fue 
posible levantar en el 
transcurso de dos me-
ses, esta escuela rural, 
que fue dañada por 
los incendios foresta-
les de este verano en la 
zona. El evento contó 
con la presencia de di-
versas autoridades de 
la Región.

YOANI TAPIA, Carmen Ruiz, Angeline Flores y  
Alicia Araneda.

FRANCISCO PLACENCIA,Luis Cuevas, Myriam Briceño, Marcelo 
Soto Gourdet y Cristian Pardo.

ANTONELLA 
FLORES, Gianela  
Rebolledo y 
Constanza 
Contreras.

RICARDO FUENTES, Andrea Muñoz,  
Paulo Egenau  
y Cecilia 
Ponce.

SERGIO NAVARRETE, Sergio Camus y Edgardo Jara.

CARLOS RIVERA, Luis Carriel, Reinaldo Méndez y Carlos Candia.

MAURICIO 
PEÑA 
y Juan Méndez.

Casa de Ex Alumnos UdeC se reúne con 
delegación de la Ufro

La casa de Ex Alumnos de la Univer-
sidad de Concepción recibió la visita 

de una delegación de la Dirección de 
Formación Integral y Empleabilidad 
de la Universidad de la Frontera. El 

objetivo del encuentro fue co-
nocer en detalle el trabajo 
de la Casa de Ex Alum-
nos en las áreas de vincu-
lación con egresados y 
empleabilidad, e inter-
cambiar experiencias.

Reconstrucción de la  
Escuela Agua Corta de Hualqui

MARÍA FRANCISCA ROJAS y  
Yanella Burgos.

PAMELA CANALES 
y Mónica Figueroa.

JUAN MÉNDEZ, Carla Canese y Paola Hinojosa . ORIANA ARAYA y Carolina Ringele.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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tendrá la cinta en el Teatro 
UdeC: 15.00, 19.00 y 21.30 
horas. Para mayores de 14 
años.

funciones
3

OBITUARIO

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida Any, madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita, señora 
 

ANA ROSA GONZALEZ GOMEZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus funerales se realizan hoy luego de un oficio a las 15:00 hrs, en la Igle-
sia Bautista, Calle Nueva 1170, San Pedro de la Paz, saliendo posterior-
mente el cortejo en dirección al Cementerio General de Concepción. 
 
Familias Isla Araneda, Rivas Isla, Villagra Isla, Isla Inostroza, Gonzalez 
Isla y Epelde-Aguirre. 
 
Concepción, 17 de abril de  2017.

“El infiltrado” continúa con el 
ciclo Lunes Cinematográficos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras la gran reapertura del ciclo 
con la cinta “Silencio”, del realiza-
dor penquista Leo Peña, los Lunes 
Cinematográficos continúan hoy 
su marcha con el film “El infiltra-
do”, película norteamericana ba-
sada en hechos reales.    

La cinta, que se exhibirá a las 
15.00, 19.00 y 21.30 horas en el 
Teatro UdeC, se sitúa a mediados 
de los años ochenta cuando el cár-
tel de Medellín ingresaba diaria-
mente a Estados Unidos, más de 
15 toneladas de cocaína. Robert 
Manzur -rol interpretado por el 
destacado y multipremiado actor 
Bryan Cranston-, un policía a pun-
to de retirarse, plantea una nueva 
idea en la lucha contra el narcotrá-
fico: en vez de seguir los carga-
mentos de droga, decide rastrear 
el dinero. Para eso se infiltra jun-
to a Kathy Ertz (Diane Kruger), y 
a Emir Abreu ( John Leguizamo), 
en la cúpula de una organización 
criminal ligada a Pablo Escobar. 
para ser parte de la mayor opera-
ción encubierta antidroga de la 
historia.  

De esta manera, y asumiendo 
la identidad de un millonario, 
Manzur se conecta con el narco-
tráfico y comienza a lavar dine-
ro, con insospechadas conse-
cuencias. 

“El infiltrado” está dirigida por 
Brad Furman, y tiene una dura-
ción de 127 minutos. Las entra-
das, disponibles en la boletería del 
Teatro UdeC tienen un valor de 
$1.200 general y $600 estudiantes. 

El ciclo, luego de una breve pau-
sa, continuará el 8 de mayo con la 
cinta “Rara”, de la realizadora na-
cional Pepa San Martín. Luego, el 
15 de mayo, exhibirá el film “Silen-
cio”, de Martin Scorsese. 

Para el lunes 22 de mayo está 

CORCUDEC

HOY EN EL TEATRO UDEC

La cinta protagonizada por Brian Cranston está basada en la autobiografía 
homónima del policía Robert Mazur.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

BRYAN CRANSTON ENCARNA al policía Robert Manzur, quien en una arriesgada maniobra, logra infiltrarse en la cúpula central de una organización 
liderada por Pablo Escobar. La cinta es dirigida por Brad Furman. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 99 de 21 de marzo de 2017, se tuvo por 
desistida la expropiación del lote de terreno N° 36, ordenada por 
Decreto Exento MOP Nº 201 de 9 de mayo de 2016, para la obra 
“Concesión Vial Puente Industrial Sector A: Enlace Costanera - Ribera 
norte Río Bio Bío”, VIII Región del Bio Bío, comuna de Hualpén. 
 
EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 174 de 27 de marzo de 2017, y en base 
a la facultad otorgada por los artículos 3° letra a), 10° letra c), 14 letra 
e) y 105 del DFL MOP Nº 850, de 1997, que fijó el texto actualizado 
de la ley Nº 15.840 y DFL MOP Nº 206, de 1960, se expropió el lote 
de terreno Nº 451-1 para la obra: CONCESIÓN AUTOPISTA 
CONCEPCIÓN - CABRERO. SECTOR A2: CABRERO PONIENTE - 
EL PINO TRAMO 7, VIII Región del Bio Bío, que figura a nombre de 
FORESTAL CELCO S A, con rol de avalúo 218-1 de la comuna de 
Florida, y superficie de 1.587 m2. La comisión de peritos, nombrada 
por Resolución Expropiaciones Fiscalía Exenta N° 664 de 17 de octubre 
de 2016, integrada por Pamela Andrea Campos López, Cristian Andrés 
Cáceres Vargas y Pablo Alex Mansilla Aravena, fijaron con fecha 10 de 
noviembre de 2016, el valor provisional de la indemnización en las 
cantidades de $4.330.500 para el lote N° 451-1. La indemnización se 
pagará al contado. La publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7º del Decreto Ley Nº 2186, de 1978.

agendada la exhibición de “La la 
land”, sobresaliente musical del 
director Damien Chazelle, el cual 
en la última entrega de los pre-
mios Oscar se llevó 6 estatuillas y 
batió el récord de los Golden Glo-
be 2016 al ganar en las siete cate-

gorías en las que estaba nominada. 
Mientras que cerrando las exhi-

biciones de mayo, el lunes 29 se 
proyectará el film “Aquí no ha pa-
sado nada”, del director chillane-
jo Alejandro Fernández Almen-
dras. Polémica película que se 

inspira en el caso de Martín La-
rraín y su fatal atropello a Hernán 
Canales.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Av. Colón 242 

12/18 8/22
LOS ÁNGELES

9/23
SANTIAGO

9/22
CHILLÁN8/22

RANCAGUA

9/21
TALCA

7/24
ANGOL

7/25
TEMUCO

9/21
P. MONTT

12/18
MARTES

14/19
MIÉRCOLES

18/11
JUEVES

HOY
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M
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Leopoldo





Naval obtuvo un trabajado triunfo 
ante Independiente de Cauquenes
El cuadro portuario derrotó por la cuenta mínima a los de la 
Región del Maule gracias al gol de Aguilera, y a que supo 
sobreponerse al hecho de jugar con un hombre menos desde 
el minuto 60 tras la expulsión de Sanhueza.  Pág. 8.

Los jóvenes que están tomando 
protagonismo en el fútbol local
Varios jugadores nuevos han surgido en el último tiempo, en 
el balompié de la zona. Ya sea por la regla del Sub 20 en 
cancha o por una necesidad institucional, nombres como 
Dávila o Asken comienzan a destacar.  Págs. 4-5.

Listo para defender el título 
chileno se encuentra el equipo de 
halterofilia del Bío Bío, con miras a 
los Juegos Deportivos Nacionales. 
La nómina la encabeza  el 
medallista sudamericano 
Francisco Barrera. 
Págs. 6-7.
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Ellos pondrán 
la fuerza
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Feliz vuelta a casa con los 3 
puntos.Vamos Huachi. 
#Huachipato

@ClaudioSepu26

Aunque IQU apretó en el 2T y 
descontó, Huachipato estuvo 
firme atrás para asegurar un 
triunfo que realmente vale ORO 
en la Acumulada.

@figueroa_camilo

#Iquique cae tras 10 partidos 
sin conocer una derrota, 
#Huachipato suma 4 partidos 
sin perder.

@SGodoyAcosta

Es muy buen jugador el venezo-
lano. Como para que algunos 
sigan el ejemplo de Huachipato 
y vayan a buscar figuras a paí-
ses no tradicionales.

@pintoelemento

Director de Diario Concepción: Mariano Campos R. / Gerente General: Claudio Suárez E.  / Editor General: Francisco Bañados P. Editor de Deportes: Ricardo Cárcamo U. 
Periodistas: Samuel Esparza M., Paulo Inostroza P., Daniel Kuschel D., y Carlos Campos A. Diseño: Sarah Montti D., Paulina Parra C. y Adriana Valenzuela M. Fotografía: 
Isidoro Valenzuela M., Carolina Echague M., Romilio Pasmiño G. y Raphael Sierra P.

N
o me sorprende 
que Juan Zuchel 
esté cansado. Tie-
ne 72 años y co-
rrió cada vez que 

hubo que hacerlo, incluso, con 
la polera de superman. Era 
“Zuchelman”, con esa sonrisa 
que lo caracteriza. Y hace 10 
años dio marcha a una locura, 
la de unir cinco comunas en 
una ciudad donde siempre 
mandan a los corredores al pa-
tio trasero. A que se diviertan 
en la costanera sin molestar a 
la gente normal, que necesita 
andar en auto. Acá había que 
hablar con autoridades, cara-
bineros, usar el puente a San 
Pedro… Armar la única carre-
ra de 42 kilómetros en nuestra 
zona. Una locura, repito.  

El 2006 fue la sensación. De-
talles más o menos, todo salió 
bien, la primera maratón era 
tema obligado en la conversa-
ción deportiva y Zuchel, junto a 
su equipo, buscaron profesio-

Todos se confiaron en que “Zuchelman” se 
pondría la capa y sacaría esto adelante con sus 
cercanos y amigos que siempre pusieron algo. 

nalizarlo. Con los años, ya no era 
sólo una carrera con copas do-
nadas por amigos, sino un even-
to bien en serio, transmitido en 
directo por Canal 9, con auspi-
ciadores regalando desde celu-
lares a bicicletas y hasta el nefas-
to Masvida puso su nombre y 
“sus” lucas. Las zapatillas tenían 
chips y, obviamente, la compe-
tencia dejó de ser gratis. Los 

gastos se elevaron a quince mi-
llones de pesos, luego veinte y 
muchas cosas aun eran conse-
guidas por el doctor, que es mo-
vido y tiene un respeto ganado. 

En algún momento, la Mara-
tón del Gran Concepción pare-
ció convertirse en la hermana 
pequeña de la Maratón de San-
tiago. Sólo faltaban los kenia-

tas. Lo tenía todo para seguir 
creciendo. De pronto, los cos-
tos ahuyentaron a algunos de-
portistas acostumbrados a co-
rrer gratis. Y se entiende, por-
que hay muchas corridas 
donde uno paga cinco lucas y 
no las valen. Mejor ponerse 
pantalón corto, polerita y salir 
a la calle así nomás. ¿Para qué 
tanta plata por una carrera que 

es igual a la de la próxima sema-
na y la siguiente, que es gratis?  

No era el caso de la MGC. 
Aquí sí había una logística 
grande y todo era de calidad. 
Menos inscritos también sig-
nifica menos auspicios, menos 
empresas de celulares y bici-
cletas queriendo aparecer 
como que apoyan el deporte. Y 

las autoridades siempre vieron 
que Zuchel se las arreglaba 
muy bien solo. Todos se confia-
ron en que “Zuchelman” se 
pondría la capa y sacaría esto 
adelante con sus cercanos y 
amigos que siempre pusieron 
algo. Mientras tanto, la asisten-
cia bajaba a menos de dos mil 
personas. La maratón ya ni si-
quiera entraba al Top Ten de 
eventos pedestres más masi-
vos del año después de ser el 
gran orgullo local.  

Y ahora habrá que rescatar-
la. IND, alcalde, asociación de 
atletismo y el mismo doctor 
que no creo que quiera bajarse. 
Sólo quiere ayuda. ¿Se realiza-
rá de nuevo en octubre? No lo 
sé. Tal vez no y vuelva el otro 
año. O quizás la perdamos de 
frentón por falta de unión y co-
ordinación y nuestros deportis-
tas tengan que seguir pagando 
más de veinte lucas para co-
rrer en Santiago. Al parecer, las 
ganas de hablar están.

Remo local brilló 
en clasificatorio 
en Curauma 

Una gran actuación cumplie-
ron los representantes del remo 
local en el Open Clasificatorio de 
Curauma, selectivo para con-
formar la selección chilena de la 
especialidad, con Felipe Cárde-
nas como puntal.

El futuro de 
Carlos Lampe 
apunta al 
extranjero

La necesidad de un arquero en 
Colo Colo hizo que durante la se-
mana, los rumores apuntaran al 
portero de Huachipato, Carlos 
Lampe. 

Eso sí, el futuro del acerero esta-
ría fuera de Chile, según comentan 
en la tienda acerera. “Él tiene todas 
las condiciones para partir a Euro-
pa o a un grande de Sudamérica. En 
nuestra opinión, su futuro está fue-
ra de Chile y estamos trabajando en 
conjunto por eso”, comentó al res-
pecto el vicepresidente de la socie-
dad anónima deportiva, Marcelo 
Pesce. 

El directivo además descartó al-

RAPHAEL SIERRA P.

Paulina Vega 
representará a 
Chile en Mundial

Tras su destacado paso por la 
Primera División de España en 
la especialidad, la tenimesista 
sampedrina integrará el equipo 
nacional que disputará la Copa 
del Mundo en Düsseldorf, Ale-
mania, a fines de mayo.

IND

Actualizando. Últimos seis par-
tidos entre ellos, Colo Colo 12 
goles, UdeC 0. Fin de la bestia 
negra.

@rlopezravest

Triunfo demasiado fácil para 
Colo Colo. Subió un cambio y 
desniveló ante una UdeC más 
liviana que una pluma.

@Cristian__Munoz 

post&twits

gún contacto de personeros albos 
por la carta del altiplánico. “Nadie 
de Colo Colo ha consultado por él”, 
sostuvo. 

Lampe, en tanto, con la simpatía 
que lo caracteriza, sólo lanzó un 
“estamos trabajando para eso” res-
pecto a la opción de salir de Chile.

on permiso
Fue el gran orgullo pedestre de la zona y hoy agoniza. ¿Alguien se hará cargo 
de la Maratón del Gran Concepción? ¿Será momento de que se 
unan muchos actores para salvar esta tradición deportiva?

Cómo perder una 
maratón en 10 años
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unidades 
acumuló el 
acero en el 
Clausura, 

cuatro 
menos que 
los puntos 
obtenidos 

en el 
Apertura, 
quedando 

15 en 
disputa.

14

partidos le 
restan a 

Huachipato 
en el 

Clausura: 
UdeC, 

Cobresal,  
U. Católica, 
Everton y 
Santiago 

Wanderers.

5

“Logramos respirar en un 
proyecto que ha sido duro”

D
ura fue la derrota 
que sufrió la Uni-
versidad de Con-
cepción en su vi-
sita a Colo Colo 

en Santiago. El Campanil 
mostró muy poco en la capi-
tal para obtener un buen re-
sultado, y de eso estaban 
conscientes en el plantel y 
cuerpo técnico. 

De todas maneras, el en-
trenador de la UdeC, Fran-
cisco Bozán, rescató el ini-
cio de partido que plantea 
su equipo en la cancha del 
Monumental. 

“Nos quedamos con la 
sensación de un correcto 
primer tiempo, en lo ejecu-
tado por los jugadores, en lo 
practicado en relación a un 
planteamiento en el que la 
idea era contrarrestar un 
buen mediocampo de Colo 
Colo”, indicó. 

El estratega agregó tam-
bién que “sabíamos que el 
juego de ellos pasaba por ahí 
entre (Ramón) Fernández, 
( Jaime) Valdés y (Esteban) 
Pavez. Quisimos anular esa 
forma y después presionar 
por las bandas ante las posi-
bles proyecciones de sus dos 

El técnico de la Universidad de Concepción analizó la dura 
derrota en la capital ante Colo Colo. Reconoció también que 
fueron superados en el complemento.

Bozán: “queda la 
sensación de un 
buen primer 
tiempo”

ROMILIO PASMIÑO G.

carrileros (Gonzalo) Fierro y 
(Brayan) Véjar”. 

Por otra parte, Bozán res-
cató también el hecho de ha-
ber tenido alguna opción en 
ataque en la primera mitad. 
“Siento que en el primer 
tiempo lo hicimos de buena 
forma y además fuimos capa-
ces de encontrar algunos es-
pacios que dejó Colo Colo en 
su bloque defensivo, con un 
par de ocasiones en ataque y 
ellos sin ninguna muy clara”, 
puntualizó. 

Sin embargo, el análisis 
cambió para la segunda par-
te, en la que la UdeC se borró 
de la cancha. “En el segundo 
tiempo, el gol te cambia un 
poco el desarrollo del parti-
do, con una pérdida de balón 
en la zona central. Ellos lo-
graron romper por el centro 
y cuando lo consiguieron, 
terminaron penetrando has-
ta el área”, puntualizó el DT 
estudiantil. 

De todas maneras, la caí-
da de Cobresal mantuvo las 
nueve unidades de ventaja 
del Campanil sobre los mi-
neros en la lucha por no 
descender.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

puntos 
tiene la 

Universidad 
de 

Concepción 
en la tabla 
del Clausu-
ra. Se ubica 
séptima a 

seis puntos 
del líder, 

Colo Colo.

15

unidades 
tiene la 

UdeC en la 
clasificación 
general del 
año, 9 más 

que el 
colista 

Cobresal en 
la lucha por 

no 
descender.

29

De visita en 
Talcahuano 

será el 
próximo 

duelo de la 
Universidad 

de 
Concep-

ción. Visita-
rá el 

domingo a 
Huachipato.

*

partidos sin 
convertir un 

solo gol 
ante Colo 

Colo 
acumuló 

este fin de 
semana la 
UdeC. No 

suma desde 
septiembre 

de 2014.

6

ROMILIO PASMIÑO G.

Contento estaba Miguel 
Ponce. El gran triunfo acerero 
del sábado ante el que era el fla-
mante líder, Deportes Iquique, 
no sólo sirvió para quitarle el 
invicto a los nortinos y dar el 
gran golpe de la fecha. La vic-
toria, además, dejó a los acere-
ros a 12 puntos del descenso 
quedando 15 unidades en dis-
puta. Es decir, aunque mate-
máticamente no estén salva-
dos, sólo una catástrofe dejaría 
al acero en Primera B.  

 
Madurez 

Aún no finaliza el torneo 
pero, el proyecto deportivo al 
que Huachipato dio inicio a mi-
tad del año pasado tuvo, como 
todo, altos y bajos. “Ha sido 
dura esta etapa. Hemos tenido 
partidos muy buenos que no 
ganábamos y otros momentos 
donde creíamos que dabamos 
el paso, pero nos caíamos. Ante 
Iquique vimos, desde el punto 
de vista táctico y futbolístico,  
mucha madurez y crecimien-
to”, destacó el entrenador del 
acero, Miguel Ponce. 

No estaba en los planes de 
nadie en Huachipato pelear por 
no descender pero, por la for-
ma en que arrancó la tempora-
da para el acero y los vaivenes 
de los torneos, estar a un paso 
de zafar de aquello con un plan-
tel compuesto en gran mayoría 
por jugadores jóvenes, es un 
aspecto que en Talcahuano va-
loran. “Yo siempre he hablado 
del gran aprendizaje de noso-
tros. El equipo estuvo penúlti-
mo el semestre pasado y fue 
una bola de nieve. Hay mucha 
presión por ganar y fuimos va-
lientes para salir de esa posi-
ción. No todos los equipos son 
capaces de eso. Cuando estás 
en una situación así, vienen 
muchas dudas”, dijo Ponce. 

 
Sincero 

Respecto al opaco nivel que 
Huachipato mostró ante Iqui-
que en la segunda mitad, tras 
un impecable primer tiempo, 
Ponce indicó que “la etapa final 
fue de ellos. Se jugaron su op-
ción y nosotros aguantamos. 

Me hubiese encantado jugar 
mejor, pero Iquique nos metió 
atrás e hicimos lo que pudi-
mos. La idea era tener más el 
balón. El triunfo pasa por un 
gran trabajo táctico. Anulamos 
a jugadores importantes de 
ellos y hubo concentración”. 

Fue, otra vez gran figura en 
Huachipato. Su mejor nivel 
coincide, regularmente, con 
las mejores versiones que ha 
mostrado el acero en el Clausu-
ra, tanto en el 0-0 ante Colo 
Colo, el 2-1 ante la “U” o la vic-
toria del sábado, por ejemplo. 
Angelo Sagal abrió la cuenta 
ante Iquique y aseguró que 
“terminamos corriendo dema-
siado y la temperatura nos 
afectó. Aprovechamos el fini-
quito que no tuvimos el parti-
do pasado, donde hubo mu-
chos palos. Nos desenvolvimos 
muy bien en la cancha. Se hizo 
lo que el ‘profe’ nos dijo duran-
te la semana”.  

El talquino finalizaba su vín-
culo con Huachipato a mitad 
de este año. Sin embargo, reno-
vó contrato con el acero, lo que 
no significa que estos puedan 
ser los últimos partidos de Sa-
gal en Talcahuano, dado el gran 
interés que hay por contar con 
un delantero que ha ido en alza 
durante los últimos torneos. 

 
Creciendo 

No sólo Huachipato ha ido 
en alza durante esta parte del 
campeonato. El acero acumu-
la ya cuatro fechas sin saber 
de derrotas, tomando en cuen-
ta el triunfo ante San Luis e 
Iquique y los empates frente a 
Antofagasta y Colo Colo.  

Yeferson Soteldo, quien fue 
la gran inversión acerera para 
este torneo y de cara al futuro, 
comentó que “fue un correcto 
y excelente partido. Pudimos 
convertir primero que Iquique 
y eso sin duda nos favoreció 
mucho. Me costó un poco 
cuando llegué, pero ya me sien-
to mejor y en cada partido lo 
estoy demostrando”. 

El próximo desafío del acero 
será el domingo ante U. de 
Concepción en el Cap Acero.

Daniel Kuschel D. 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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S
iete clubes de Pri-
mera División ya 
cumplieron con 
la regla de los 675 
minutos usando 

juveniles. Huachipato suma 
568 y la UdeC 455, pero más 
allá del tiempo registrado, 
han mostrado nombres in-
teresantes y un proyecto 
para sacar valores de la can-
tera. La idea es que la regla 
no sea un cacho y contar con 
chicos que realmente apor-
ten al plantel. Incluso, ele-
mentos vendibles. Estas son 
las cartas y proyectos del ace-
ro y el Campanil.  

“Estamos contentos. Tuvi-
mos dos chicos selecciona-
dos chilenos y otros dos que 
juegan y alternan con regula-
ridad. No son tantos, pero 
son cuatro cartas que van a 
dar que hablar y me parece 
que es un buen número”, ex-
presó Mario Rodríguez, pre-
sidente de la rama de fútbol 
de la UdeC. El volante Gio-
vanni Asken, por ejemplo, 
jugó los 90 minutos en la de-

La UdeC tiene cuatro grandes cartas proyectables, Huachipato suma y suma 
nombres y Naval se defiende con puros muchachos. Distintos motivos para 
confiar en los menores de veinte.

Jóvenes a la cancha:  
por la razón o la fuerza

La UdeC y 
Huachipato 
han logrado 

integrar 
nombres 

jóvenes de 
proyección, 

como L. 
Asken, D. 
Soto, V. 

Dávila y J. 
Martínez.

*
La 

necesidad 
de 

jugadores 
ha hecho 
que Naval 

apueste por 
consagrar a  
su cantera, 
como Ca-
rrasco o 
Tiznado.

*

ISIDORO VALENZUELA M.

rrota ante Colo Colo. 
El directivo auricielo agre-

gó que “además de Asken 
(20), está Diego Soto (18), 
que hace poco marcó su pri-
mer gol en Primera (el 4-0 a 
Cobresal), el chico Felipe 
Fritz (19) que integró la selec-
ción de Robles en el Sudame-
ricano Sub 20 y el paraguayo 
Luis Riveros (19) que entró 
muy bien contra la Universi-
dad de Chile y es un tremen-
do proyecto, aunque no 
suma minutos para la regla 
del Sub 20”. El guaraní fue 

recomendado por el ex vo-
lante Carlos Guirland, quien 
hace años sirve de vínculo 
con la UdeC en ese país. 

Rodríguez aseguró que “ya 
hay tres chicos más que son 
muy buenos y vienen traba-
jando con el primer equipo. 
La Sub 19 está haciendo una 
muy buena campaña y se ve 
que el Fútbol Joven nos dará 
buenas piezas para poten-
ciar el plantel de honor. Esto 
es un trabajo que no es de 
un día para otro y la regla 
ayuda a darles un espacio, 

pero sé que sin ella estos chi-
cos seguirían siendo aporte 
al equipo. No me cabe duda”. 

 
El tío Miguel 

Eliseo Miranda (19) es un 
juvenil de Huachipato al que 
le ha costado ganarse un es-
pacio, por el drama de las le-
siones, pero reconoce que 
“los jóvenes sentimos que 
hoy realmente se nos da la 
oportunidad y ahí ya tienes 
que jugártela a muerte. 
Cuando Huachipato salió 
campeón, había como dos 

jugadores de casa y a los de-
más los mandaban a todos a 
préstamo. Ahora no es así y 
es motivante llegar al primer 
equipo sabiendo que un día 
sí podrás jugar”. 

La reducción de presu-
puesto en el acero golpeó en 
el bolsillo y la nueva dirigen-
cia acerera apostó por otro 
tipo de proyecto: mucha gen-
te de casa y refuerzos en 
puestos claves, todos con po-
tencial de ser vendidos. Mi-
randa siente que “esto em-
pezó con el ‘profe’ Vilches y 
Miguel Ponce ha sido siem-
pre un técnico que defiende 
a los jóvenes y el proyecto, in-
cluso cuando los resultados 
no se nos han dado. Noso-
tros también lo defendemos 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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gué por Kimura y no me equi-
voqué. Acá hay chicos que 
han dejado en la banca a otros 
mayores. Esto es rendimien-
to, no edad”, aseguró. 

De todas formas, el ex capi-
tán lila tiene claro que “lo de 
Naval es una excepción. Me-
lipilla es puntero y está obli-
gado a poner un juvenil los 90 
minutos de todos los partidos 
hasta que termine el torneo o 
será sancionado (resta de 3 
puntos y casi 23 millones de 
pesos de multa). Cuando te 
juegas cosas importantes po-
cos le dan reales opciones a 
los jóvenes y en Primera es 
peor. Ahí hay planteles más 
largos, muchos extranjeros… 
Por eso, la regla tiene su par-
te positiva”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

a él en la cancha, pero hay 
que tener paciencia”.  

¿Algunos nombres desta-
cados? El portero Brayan Ma-
nosalva (20), Víctor Dávila 
(19), Ramón Sáez (20), Jimmy 
Martínez (20), Mauricio Go-
doy (20), Juan Méndez (20) y 
el venezolano Yefferson So-
teldo (19). A ellos súmele otros 
frutos de casa, como José Bi-
zama (22), Kevin Hidalgo (21), 
Ricardo González (22) y Ca-
milo Pontoni (22). “Es agra-
dable porque subes al primer 
equipo y te encuentras con 
los mismos compañeros de la 
Sub 19 o alguna otra serie. 
Cuando chico soñabas que ju-
garías con ellos en Primera y 
nos ha tocado compartir can-
cha. Nos conocemos todos”, 
apuntó Miranda. 

  
Plan de emergencia 

Lo de Naval es distinto. No 
hay plata, se fueron jugado-
res y cada fin de semana de-
buta un nuevo muchacho. 
Hace poco, Patricio Almen-
dra hizo la citación con 13 ju-
gadores salidos de casa. El 
DT chorero explicó que “aquí 
se juntaron varias cosas. La 
necesidad, que obligó a una 
nueva política deportiva y 
también la confianza de uno, 
como técnico, en los jóvenes. 
Antes que yo llegara, en 6 
partidos solo habían jugado 
45 minutos Diego Toro y 90 
Kevin Riquelme. Desde que 
llegué somos uno de los tres 
clubes que ya cumplimos la 
regla”. Los otros son Trasan-
dino y Santa Cruz. 

El “Pato” se vio tan falto de 
gente, con el torneo andando, 
que tuvo que recurrir a un ex-
traño plan. “Había chicos que 
ya se habían ido y tuve que sa-
lir a buscarlos. No entrena-
ban hace como dos meses y 
los integré al plantel. Te hablo 
de Benjamín Gatica, Víctor 
Peña, Luis Rubilar o Juan Pa-
blo Aguilera. Todos ellos aho-
ra son importantes en el equi-

po. Está Mario Salgado, que es 
el único de más experiencia, 
ocho o nueve que igual son jó-
venes, pero con más partidos 
en el cuerpo y el resto solo ju-
veniles. Ahora también hay 
un proyecto desde la Sub 15 
para que esto no pille de nue-
vo a Naval sobre la marcha. 
Que sea un trabajo a futuro”, 
reveló. 

Javier Parra y Gerald Soto 
son otros nombres que se su-
man a los “experimentados” 
de casa, como Tiznado, los 
Merino (Andrés y Gustavo), 
Sanhueza, Sepúlveda, Carras-
co y una larga lista. “Me gus-
ta darle oportunidad a los jó-
venes, pero tienen que res-
ponderme. A nadie le regalo el 
puesto. En Concepción, hice 
debutar a Matías Godoy, Jor-
dan Acosta, Matt Lagos y Pa-
blo Sanhueza, entre otros. En 
el ‘Chago’ Morning me la ju-

DIEGO TORO es una de las figuras juveniles que actualmente 
tiene Naval.

VÍCTOR DÁVILA es uno de los grandes proyectos de Huachipato.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

“Malo”. Así de tajante fue 
el análisis del entrenador de 
Lota Schwager, Jaime Pache-
co, respecto a la derrota que 
los mineros sufrieron la tar-
de del sábado ante Malleco 
Unido. 

Retamal marcó en dos 
ocasiones y Vergara selló el 
triunfo del local, que encon-
tró sólo el descuento de Al-
fredo Calderón al 87’ , el mis-
mo que erró un penal en el 
primer tiempo cuando iban 
0-0. Los carboníferos que-
daron con las manos vacías 
en su visita a Angol y el DT 
más en frío repasó los deta-
lles que les impidieron su-
mar por lo menos un punto. 

 
Amargados 

“Jugamos un primer tiem-
po bastante correcto e in-
cluso erramos un penal que 
nos hubiese permitido irnos 
al descanso en ventaja y con 
gran presión para el equipo 
rival. Lamentablemente un 
par de jugadores jóvenes se 
nos cayeron por lesión. Ba-
jamos la intensidad, el ritmo 
y Malleco concretó las oca-
siones que nosotros no pu-
dimos y lograron un triunfo 
muy valioso”, señaló el DT 
minero, Jaime Pacheco. 

Lota Schwager caía 0-1 
cuando al 70’ fue expulsado 
Daniel Briceño, ¿otra tarje-
ta roja más para un jugador 
minero? Pacheco aclaró, eso 
sí, que “soy muy objetivo y 
en este caso, él (Briceño) 
está bien expulsado. Fue 

una mala decisión de Da-
niel ir a luchar un balón di-
vidido con fuerza desmedi-
da en un campo de juego 
que estaba bastante com-
plicado por la lluvia que ha-
bía caído. Recibió segunda 
tarjeta amarilla y fue ajusta-
da al reglamento”. 

El DT agregó que “perdi-
mos por las circunstancias 
que comenté anteriormen-
te. El arbitraje fue bueno 
en general, hay que desta-
carlo”. 

 
El clásico 

Un duelo que en las últi-
mas temporadas ha tomado 
un condimento distinto. 
Lota Schwager enfrentará 
en condición de local a Na-
val de Talcahuano la próxi-
ma jornada. “Son partidos 
muy diferentes y por lo me-
nos recuperamos a un par 
de jugadores. Tenemos al-
gunos emblemas del club 
suspendidos, eso sí, como 
Leonel Mena y Juan Pablo 
Vera, pero estos son encuen-
tros distintos. Lo viviremos 
como un clásico. Ahora últi-
mo se ha manifestado más 
esta condición. Ellos están 
mejor en la tabla y de segu-
ro con más confianza. Los 
iré a ver hoy (ayer) para ver 
cuales son sus fortalezas e 
intentar contrarrestarlas”, 
cerró el DT. 

Para el duelo frente al “An-
cla”, Lota Schwager recupe-
ra a Felipe Lucares, Siegfried 
Jordan y Matt Lagos.

partidos en 
línea con 
jugadores 

expulsados 
acumularon 
los mineros. 
 Seis ante 
Vallenar, 
uno ante 

Melipilla y 
otro frente a 

Malleco.

3

puntos 
separan a 

Lota 
Schwager 
del colista 
de la tabla. 
Deportes 
Vallenar 

tiene 17 y 
los mineros 
suman 23 
unidades.

6
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Otro expulsado se trajó 
Lota Schwager en la caída 
ante Malleco en Angol 
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E
s la disciplina que 
más medallas 
aportó para los 
dos subc ampeo-
natos que osten-

ta Bío Bío en la corta histo-
ria de los Juegos Deporti-
vos Nacionales (2013 y 
2015), donde generó más 
de la mitad del total de 
oros regionales. 

 Se trata de la halterofilia, 
especialidad que acaba de 
confirmar oficialmente su 
equipo de cara al torneo 
más importante del depor-

Tras un disputado clasificatorio en la UBB, se conformó el equipo de halterofilia que representará a la 
Región en los próximos Juegos Nacionales. Un grupo que tendrá la gran responsabilidad de defender 
el bicampeonato en el caso de los varones, y de ir por el podio en las damas.  

te chileno, que se realizará 
del 7 al 20 de mayo próxi-
mos en la Región. 

Alrededor de 80 de los 
mejores  halteristas de las 
cuatro provincias, llegaron 
hasta el gimnasio de la Uni-
versidad del Bío-Bío para 
competir por un lugar en el 
seleccionado. Una jornada 
de alto vuelo que fue testigo 
de importantes marcas por 
parte de varios consagra-
dos y de otros que recién 

hacen sus primeros pa-
sos en la elite local.  

Fue así como final-
mente se escogieron 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Debido a 
que TVN 

televisará  su 
competen-

cia, la 
halterofilia 
será en La 

Tortuga y no 
en la Ucsc 

como 
estaba 

previsto. 

*

sista de la 
UBB osten-

ta 73 kilos de 
Arranque y 90 de Envión, 
por lo que también puede 
optar a medallas. 

Por su parte, en los 62 ki-
los aparece Francisco Mi-
randa (23), pupilo del técni-
co Cristián Cerro, en San 
Pedro de la Paz. En una di-
visión donde el candidato 
indiscutido es el cubano na-
cionalizado, Julio Acosta ( fi-
gura en los Juegos Olímpi-
cos de Río, donde fue 11° al 
levantar 120 y 146 kilos), Mi-
randa se presentará con 
marcas de 100 kilos de 
Arranque y 125 de Envión. 
En la misma serie estará el 
experimentado, Diego Soto, 
otro que seguro estará dis-
cutiendo alguna presea. 

En tanto, los 69 kilos ten-
drán a dos jóvenes talentos 
buscando aportar puntos 
para Bío Bío. Por un lado, el 
sampedrino Eduardo Soto 
(22), actual campeón chile-
no de la categoría con 125 
kilos de Arranque (plusmar-
ca nacional) y 150 en el En-
vión. A su lado, un rival y 
compañero desde infanti-
les, el atleta  de Curanilahue, 
Alejandro Guanteo (22), 
quien luego de recuperarse 
de una lesión en la muñeca, 
llega con 110 kilos de Arran-
que y 143 de Envión. Una 
dupla que bien puede ir por 
el un-dos en la serie, tal 
como comentó el jefe del 
equipo regional, Daniel Ca-
mousseigt. 

“A Eduardo se le ve muy 
sólido, con marcas sosteni-
das en el tiempo; por algo es 
el monarca de Chile y creo 

Listos los músculos para 
defender el título de Chile 

Menos de un mes para el inicio del certamen
La Región del Bío Bío sigue a 

paso firme preparando la fiesta 
que se aproxima con los III Jue-
gos Deportivos Nacionales y los 
II Juegos Deportivos Paranacio-
nales, evento que sale de la 
Región Metropolitana por pri-
mera vez y que reúne a la elite 
del deporte nacional. 

Del 7 al 20 de mayo, recibirá 
a 2 mil deportistas de las 15 
regiones del país para dar ini-
cio a esta nueva versión de los 
Juegos que tendrán como sedes 
a las comunas de Concepción, 
Chillán, Los Ángeles, Talcahua-
no, Hualpén y Quillón. 

Atletismo, balonmano, gim-

nasia artística, karate, taekwon-
do, judo y halterofilia serán las 
disciplinas donde se competirá 
en los Juegos Deportivos Nacio-
nales, mientras que la segunda 
versión de los Paranacionales 
contempla los deportes de atle-
tismo adaptado, básquetbol en 
silla de ruedas, goalball y tenis 
de mesa paralímpico. 

En el caso del levantamien-
to de pesas, la disciplina se 
dará cita  en el mítico Coli-
seo La Tortuga de Talcahua-
no, con un calendario que 
se desarrollará entre el 17 y 
el 19 de mayo próximo, en exten-
sas jornadas.        

campeona-
tos ostenta 

Bío Bío  
en la 

halterofilia 
masculina 

de los 
juegos, con 
los títulos 
obtenidos 
en 2013 y 

2015.

2
halteristas  

participarán 
en esta 
tercera 

edición de 
los Juegos 
Deportivos 
Nacionales, 

pertene-
cientes a las 
15 regiones 

del país.

150

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.

EL CAMPEÓN 
CHILENO Y 

MEDALLISTA 
SUDAMERICANO, 

FRANCISCO 
BARRERA,  es uno de 
los llamados a liderar 

la delegación de 
halterofilia de Bío Bío 

en el torneo.

que es una excelente opción 
en este torneo. Y Alejandro 
viene regresando de algu-
nas lesiones, pese a lo cual 
también anda bastante 
bien. Él es muy fuerte y en 
los entrenamientos ha teni-
do registros similares a los 
de Eduardo, con 125 y 150 
kilos, por lo que podemos 

entusiasmarnos con que 
ambos encabecen la 

serie”, dijo. 
Los 94 kilos esta-

rán representados 
por Alfonso Jara-
millo (28),  alumno 
de la UBB y que el 
año pasado resultó 
campeón nacional 
levantando 120 ki-
los en Arranque y 

155 kilos en el En-
vión, por lo que pro-

yecta estar en la defi-
nición por el podio. 
Finalmente, y en +105 

kilos, la ilusión regional 
recae en lo que pueda hacer 
Melinton Baeza (17). La jo-
ven figura de Cañete irrum-
pió el año pasado en el con-
cierto chileno, al titularse 
campeón nacional Sub 17 
en la división de los 94 kilos 
de peso corporal, con un to-
tal olímpico de 262 kilos, in-
cluyendo el récord en el 
Arranque (116 kilos). 

 También el año pasado, el 
pupilo del técnico Juan Car-
los Contreras culminó se-
gundo de Chile en adultos, 
junto con titularse monarca 
chileno juvenil en la cate-
goría de +105 kilos, con 121 
de Arranque y 145 kilos de 
Envión, marcas con las que 
se presenta a los Juegos Na-
cionales. Puntos a favor 
para que siga despegando 
en este nacional, aun cuan-
do se encontrará con duros 
rivales según  Contreras. 

“Se supone que en estos 
juegos aparecerán todos los 
‘viejos’ que están afuera y 
que se han dedicado al 
crossfit en el último tiem-
po. Tenemos proyectado 
que Melinton haga 125 en el 
Arranque y 150 kilos en el 
Envión, con lo que podría 
meterse entre los tres o cua-
tro mejores”, proyectó el DT.   

 
Ellas van por hacer 
historia 

En la categoría femenina, 
Bío Bío  igualmente contará 
con un equipo competitivo, 
pese a estar compuesto emi-
nentemente por deportis-
tas juveniles, pero que vie-
nen realizando importan-

16 deportistas (ocho hom-
bres y la misma cantidad 
de mujeres), quienes cons-
tituirán el combinado que 
tendrá una tarea no menor 
por delante: defender el bi-
campeonato en el caso 
masculino, y subirse por 
primera vez al podio las 
mujeres, tras el sexto lugar 
logrado en 2013 y el cuarto 
conseguido en 2015. 

 
Para no dejar dudas 

Una mezcla de juventud y 
experiencia es la que mos-
trará el equipo masculino 
en estos Juegos Nacionales. 
Es así como la división de 

los  56 kilos de peso corpo-
ral, estará encabezada por el 
medallista sudamericano, 
Francisco Barrera (28 años), 
favorito para discutir el oro, 
tras llegar con marcas de 
107 kilos en Arranque y 138 
kilos en el Envión, este últi-
mo récord de Chile. Y no es-
tará solo, ya que junto a él 
competirá Francisco 
Novoa (20), quien, 
en diciembre, se 
ubicó cuarto en el 
S u d a m e r i c a n o  
Juvenil de Guaya-
quil. El novel pe-
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Más del 
50% de las 
medallas 
obtenidas 

por la 
Región en 

los dos 
juegos 

previos, fue 
aportado 

por las 
pesas.

*
tes actuaciones en el 
circuito criollo. 

Es lo que acontece, por 
ejemplo, en la división de 
los 48 kilos de peso corpo-
ral, donde la responsabili-
dad recaerá, por un lado, en 
lo que haga la chillaneja, 
Katherine Landeros. La es-
tudiante de la UBB, penta-
campeona nacional univer-
sitaria, brilló en el Nacional 
2016 con tres medallas de 
oro (arranque, envión y to-
tal olímpico), por lo que 
aparece con grandes opcio-
nes de sumar  medallas. Lo 

mismo que su compañera 
de categoría, Ágatha Rubio 
(15 años), de  Los Álamos, 
una de las nuevas figuras de 
la halterofilia regional. Tam-
bién pupila de Juan Carlos 
Contreras, Ágata inició esta 
temporada de gran forma, 
colgándose el oro en el Sud-
americano Su 17 de Sucre 
(Bolivia) y logrando un me-
ritorio 20° puesto en el re-
ciente Mundial Su 17 de Tai-
landia, levantando 43 kilos 
de Arranque y 55 kilos de 
Envión, bajando los récords 
nacionales en dos y un kilo, 

respectivamente. 
En tanto, la categoría de 

53 kilos estará representada 
por la penalista Carolina 
Cadete (29) y Rosa González 
(Curanilahue), quien el año 
pasado se coronó con el oro 
de su serie en el Campeo-
nato Nacional Juvenil desa-
rrollado en el Centro de En-
trenamiento Olímpico de 
Santiago (CEO). 

Luego, en los 58 kilos apa-
rece  Yerika Ríos (15), otro de 
los grandes proyectos del 
deporte en Chile. Hace poco 
más de un año, la deportis-

años tienen 
las pesistas 
más jóvenes 
del equipo 
regional: 

Yerika Ríos y 
Ágatha 

Rubio. En 
tanto, 

Melinton 
Baeza tiene 

17.

15

deportistas 
pertene-
cientes a 
toda la 

Región del 
Bío Bío, 

participaron 
en el 

selectivo 
para la 

selección 
regional.

80

LA DEPORTISTA DE 
CONCEPCIÓN, 
CONSTANZA 
ARÁNGUIZ, es la 
exclusiva carta del 
equipo regional 
femenino en la difícil 
categoría de los 75 
kilos.

legio y cuenta con el apoyo 
de sus padres, factores que 
se juntan para proyectarla a 
gran nivel”, manifestó. 

 
Confiados pese a la 
dificultad 

A juicio del jefe del equi-
po de la Región, Daniel Ca-
mouseigt, hay confianza en 
retener el título, aunque re-
conoce que este año será 
más difícil .  “Defenderlo 
como local tiene doble car-
ga pues al local siempre se 
le asigna una ventaja relati-
va.  Además, como nunca 
este año estarán los mejo-
res, con 150 deportistas de 
las 15 regiones. Pero tene-
mos un grupo fuerte y con 
la condiciones para cual-
quier imprevisto”. 

En las damas, la situación 
es más incierta dada su ju-
ventud, según el técnico de 
Curanilahue, Cristopher 
Sanhueza. “Paulatinamen-
te las chicas han subido el 
nivel, pero aún así el equipo 
está conformado por cua-
tro deportistas Sub 17, una 
ventaja muy grande en una 
competencia adulta. Pero 
todo puede pasar, además 
que les servirá de experien-
cia para brillar en los próxi-
mos nacionales de 2019”, 
sentenció. 

ta de Cañete se coronó cam-
peona nacional Sub 15 en 
53 kilos (35 kilos en Arran-
que y 46 de Envión) con ape-
nas 13 años, siendo la única 
exponente regional en la pri-
mera etapa del proceso pre-
paratorio para los Juegos de 
la Juventud del año 2017. 
Algo que confirmó este año, 
clasificando al Mundial Sub 
17 de Bangkog, donde fina-
lizó 37ª, tras lo cual llega con 
marcas de 56 kilos en el 
Arranque y 70 kilos en En-
vión. A su lado estará la 
talentosa pesista chillaneja, 
Jennifer Santander, campeo-
na nacional universitaria. 

Por último, en la división 
de los 63 kilos, la esperanza 
local es Gladys Medina (21), 
otra de las grandes figuras 
salidas de Curanilahue y 
que actualmente integra el 
podio chileno en su catego-
ría. Mientras que cerrando 
el equipo de Bío Bío y en los 
75 kilos, destaca la penquis-
ta Constanza Aranguiz, 
quien entrena en el Cendyr 
Náutico de San Pedro de la 
Paz bajo las órdenes de Cris-
tián Cerro y que lideró el 
Campeonato Regional 2016.  

A juicio de Daniel Ca-
mousseigt, deportista con 
un gran futuro y que puede 
sorprender en estos juegos. 
“Cony anda muy bien, tiene 
gran dedicación, disciplina y 
es muy rápida en su técnica. 
Es alumna brillante en el co-
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L
ogró sacar la tarea 
adelante. Naval 
ganó un encuentro 
en el que desde el 
inicio fue más,  y 

terminó justificando su vic-
toria ante Cauquenes. 

Eso sí, la visita se generó 
opciones claras al inicio. 
Abarca tuvo chances, al 3’ y 
6’, pero no pudo concretar.  

De todas formas,  la llega-
da que casi abre el marca-
dor fue para el local. Mano 
a mano entre Salgado y el 
portero Romero y la pelota 
le quedó servida a Sanhue-
za en la medialuna del área, 
pero el atacante desvió de 
manera increíble por un 
costado. 

De ahí en más, todo fue 
para Naval ,  equipo que 
arremetió con todo en bus-
ca del primer gol explotan-
do de lleno su banda dere-
cha. En un equipo plagado 
de jugadores jóvenes, fue-
ron Suazo y Salgado -los 
más experimentados- quie-
nes comandaron los ata-
ques choreros. 

Así, un descuelgue del la-
teral al 14’ terminó con una 
gran tapada de Romero. Pa-
rra capturó el rebote y me-
diante golpe de cabeza casi 
abre el marcador. 

Salgado siguió intentan-
do y liderando la ofensiva 
de Naval, aunque no estuvo 
fino. El “Bambino” falló un 
mano a mano al 28’ y erró 
otro disparo al 30’. 

Al 32’, Suazo desbordó 
por su orilla y centró para 
Salgado, quien mediante 
golpe de cabeza estrelló su 
remate en el poste derecho 
del arquero visitante. Mere-

Naval venció 1-0 a Independiente de Cauquenes en El Morro. Marcador mezquino para un elenco chorero que fue más en 
todo el partido. Juan Pablo Aguilera marcó al 47’ el único gol y Sanhueza se fue expulsado al 60’. Triunfo ajustado.

RAPHAEL SIERRA P.

cía más el local en El Morro, 
pero Cauquenes tuvo más 
suerte y dejó el arco en cero 
al final de los primeros 45 
minutos. 

 
Golpeó temprano 

De entrada, en la segun-
da etapa, Naval al fin pudo 
traducir en un gol la supe-
rioridad que mostraba en 
cancha. Arremetida de Juan 
Pablo Aguilera desde el 
centro del mediocampo en 
el 48’, que el volante cerró 
con un ajustado remate 

cruzado a ras de piso, y de-
cretó así la apertura del 
marcador. 

La visita intentó armar 
buen juego de la mano de Ro-
berto Abarca. Así, al 51’, Luis 
González pudo igualar el par-
tido, pero elevó su remate. 

Las malas noticias para 
Naval llegaron en el 60’. Ma-
tías Sanhueza se fue expul-
sado tras una entrada en 
contra de Gonzalo Tapia. 
El árbitro Ahumada no 
dudó y mandó a las duchas 
al delantero.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

unidades 
alcanzó 

Naval, 11  
menos que 

el líder 
Barnechea. 

Una 
campaña 
buenísima 

para las 
condiciones 
del “Ancla”.

41
minutos con 
un jugador 

menos 
estuvo 

Naval la 
tarde de 
ayer ante 

Cauquenes. 
Sanhueza 

recibió 
tarjeta roja 

al 60’.
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“Mirase” representará a la 
Región en Neymar Jr’s Five

Este fin de semana se dis-
putó en San Pedro de la Paz 
la segunda clasificatoria re-
gional del torneo de fútbol 
calle “Neymar Jr´s Five”, ins-
tancia en la que los equipos 
penquistas participantes se 
enfrentaron para represen-
tar a la Región del Bío Bío en 
la gran final nacional. 

 En la oportunidad, los ju-
gadores del equipo “Mira-
se”, compuesto por estu-
diantes de la Universidad 
de Concepción, fueron los 
que finalmente se consa-
graron campeones de esta 

CORPO COMUNICACIONES

ESTUDIANTES de la UdeC componen el equipo ganador de la Región en el torneo.

primera etapa del campeo-
nato, disputado en el Par-
que Laguna Grande San Pe-
dro de la Paz. 

La victoria les permitirá a 
los integrantes disputar la 
gran final nacional que se lle-
vará a cabo en Santiago el 
próximo 28 de mayo. 

De ganar esta última ins-
tancia, los jugadores de “Mi-
rase” tendrán la opción de 
disputar la final mundial del 
torneo organizado por la 
marca RedBull, en la que 
además podrán conocer al 
astro brasileño.

El local se dedicó a rotar 
y administrar la pelota. Ya 
no tenían el mismo volu-
men de ataque con un juga-
dor menos y aquello se 
notó, aunque al 73’ Sobarzo 
casi marca un golazo. Mano 
a mano a la entrada del área 
entre Salgado y Romero, el 
volante navalino capturó 
de primera el rebote, pero 
su tiro de volea dio en el 
travesaño. 

Así, sufriendo más de la 
cuenta, Naval ganó con lo 
justo y sigue encumbrado. 

Otro objetivo logrado de la 
patrulla juvenil dirigida por 
Almendra y liderada por 
Salgado y Suazo. Ahora, es-
pera a su próximo rival, 
Lota Schwager, duelo siem-
pre polémico y con gran 
historia.

Sufrió con uno menos, pero al 
final la patrulla juvenil celebró

de mayo se 
disputará la 
gran final 

chilena del 
Neymar Jr’s 

Five en 
Santiago, 

que definirá 
al 

represen-
tante 

nacional.

28
países 
estarán 

representa-
dos en la 

final 
mundial, 
que se 

llevará a 
cabo en 

Brasil, con 
Neymar 

presente.
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GOLES

1

G. Merino 
A. Burgos 
J. Tiznado 
J. Parra 
B. Gatica 
A. Sobarzo 
J. P. Aguilera 
J. Suazo 
M. Salgado 
M. Sanhueza 
D. Toro

I. CAUQUENES

FORMACIONES

P. Almendra

DT

62’ A. Merino por 
D. Toro 
67’ L. Martínez 
por J. Parra 
85’ M. Martínez 
por A. Sobarzo

Toro, Parra, 
Sobarzo.

NAVAL

0

F. Romero 
E. Manríquez 
S. Torres 
C. Llanos 
G. Tapia 
E. Navarro 
A. Díaz 
R. Abarca 
M. Recabarren 
S. Arenas 
L. González

R. Martínez

DT

59’ V. Cuevas por 
M. Recabarren 
67’ F. Silva por 
G. Tapia 
79’ P. Gutiérrez 
por E. Manríquez

Díaz, Abarca, 
Llanos, 
Manríquez.

47’ A. Sobarzo

Estadio El Morro, Talcahuano 
Público: 902 espectadores 
Árbitro: Gustavo Ahumada

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

M. Sanhueza

TARJETAS ROJAS

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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